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Скандал с участием семьи видного донского политика продолжается

Европа
с недовольным лицом
Европарламент запутался,  
что делать с санкциями

Стр.  
10

Госдеп США убивает 
российское протестное 

движение

Святая 
оппозиция

«Ромео
и Джульетта» 

или 
«Кавказская 
пленница»?

Земля и спикерСтр.  13

9 мая 
на Красной площади 

показали боевые 
машины, которые вряд 

ли будут стоять 
на вооружении

Стр.  11

Стр.  5

ПРоЕКт 
«ГитлЕР»
Как Лондон и Вашингтон создали Третий рейх
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анЕКДот нЕДЕли 

Теперь, после того как Эверест в результате землетрясения 
стал ниже на два сантиметра, появятся люди, которые будут 
говорить: «Ну, мы-то покоряли ещё тот, высокий, Эверест».

ЦифРы 

КонфуЗ

В
о время торжественного 
мероприятия внимание 
фотографов привлёк бо-
родатый мужчина в гене-
ральском мундире, укра-
шенном маршальскими 
погонами. На груди у «во-
еначальника» красовались 
два почётных значка «От-

личник ВЧК – КГБ». Парадокс в том, 
что единственный из ныне здрав-
ствующих маршалов СССР – бывший 
министр обороны страны Дмитрий 
Язов.
Снимки неизвестного маршала на-
делали немало шуму в соцсетях. Как 
известно, на парад 9 мая можно по-
пасть только по приглашениям. Бо-
лее того, в этом году ветеранским 
и военным организациям урезали 
лимит, на который они обычно рас-
считывали. Пока блогеры гадали, 

как этот господин пробрался на три-
буну, журналисты кинулись на его 
поиски. Возмутителем спокойствия 
оказался инженер из подмосковного 
Долгопрудного Сергей Крупко. Сам 
он называет себя «единственным в 
СССР маршалом КГБ». Несуществу-
ющим воинским званием его якобы 
наградил лично генсек Юрий Ан-
дропов. «Я входил в ближний круг 
Андропова, был его любимчиком», –  
поведал герой скандала. 
Это далеко не первый случай появ-
ления на праздновании Дня Победы 
«фальшивых» ветеранов. Знатоки 
распознают ряженых фронтовиков с 
первого взгляда: их выдают незнание 
устава и награды сомнительного про-
исхождения. Уже удалось вычислить 
нескольких пожилых людей, которые 
приходят то в одних, то в других по-
гонах и с таким комплектом медалей, 

обладателями которых могли быть 
только уже умершие герои. Так, три 
года назад скандал вызвала пожилая 
дама в генеральской форме со звёз-
дами Героя Советского Союза и Героя 
Социалистического Труда, также при-
сутствовавшая на трибуне во время 
парада на Красной площади. Всё по-
тому, что единственной женщиной, 
которая удостоилась обеих этих на-
град, была лётчица Валентина Гризо-
дубова, умершая в 1993 году. 
При этом самое большее, что грозит 
самозванцам, это административ-
ная статья и штраф в размере 1 тыс. 
рублей за ношение государственной 
награды. А если медали на груди юби-
лейные или общественные, то предъ-
явить лжеветерану и вовсе нечего. 
Однако возникает вопрос: каким об-
разом ФСО пропускает «ряженых» на 
парад?

После Парада 
Победы 9 мая  
Рунет 
взбудоражили 
фото ветерана-
самозванца, 
который пришёл 
на Красную 
площадь при 
погонах маршала 
Советского  
Союза.

общЕСтВЕнноСть ПРотиВ 
«РяжЕноГо маРшала» 

2 589 000 000 рублей – 
в такую сумму обошёлся России запуск 

космического грузовика «Прогресс 
М-27М», который потерял управление 

за 1,5 секунды до отделения от 
ракеты-носителя. Предположительно, 
фрагменты грузовика вскоре упали в 

Тихий океан.

2 000 000 000 рублей 
рассчитывают получить власти Крыма 

в течение месяца от продажи части 
национализированного имущества 

украинского олигарха Игоря 
Коломойского. Деньги пойдут на выплату 

компенсаций вкладчикам украинских 
банков, прекративших работу в регионе. 

500 000 000 долларов 
превысил доход от боксёрского 

«поединка века», в котором 
американец Флойд Мейвезер-

младший победил филиппинца 
Мэнни Пакьяо. Как и ожидалось, этот 

бой стал самым кассовым  
в истории бокса.

4142 человека уже 
воспользовались антикризисными 

программами, которые появились в 
Московской службе психологической 

помощи населению.  
За консультациями обращаются 

люди разных профессий  
и достатка.

экс-президент ссср михаил горбачёв считает, что приехать 9 мая в москву  на парад победы ангеле меркель не позволили сша

С
вердловский облсуд вынес 
оправдательный приговор по 
делу о резонансном убийстве 
в городе Богдановиче. Траге-

дия произошла ещё в 2006 году: 
тогда в котловане строящегося 
бассейна местной школы на- 
шли тело 18-летней девушки. 
Вскоре был задержан подозре-
ваемый, но впоследствии его 
признали невиновным и от-
пустили. Тогда родные погиб-
шей обратились за помощью 

в программу «Битва экстрасен-
сов». Участники телешоу заяви-

ли, что преступника надо искать 
в ближайшем окружении жертвы. 

Так подозрение пало на знакомого уби-
той Андрея Рыжова. Своими догадками 
родственники девушки поделились со 
следователями. В прошлом году мужчи-
ну вызвали на допрос, в ходе которого он 
подписал явку с повинной. Однако в суде 
версия следствия развалилась. Как ока-
залось, признательные показания обви-
няемого противоречат обстоятельствам 
дела. В итоге он был оправдан. «Нельзя 
на людском горе такие вещи делать и 
создавать ажиотаж, – так отозвалась об 
экстрасенсах адвокат подсудимого Лю-
бовь Бычкова. – Это психологическое 
воздействие, в результате которого по-
терпевшие уверовали в то, что имен-
но так и должно быть».

«битва экстрасенсов» чуть 
не довела невиновного до тюрьмы 

КомПЕтЕнтно
Николай ДЕРЯБИН, 
руководитель аппарата Клуба 
военачальников РФ:
– В истории Вооружённых сил 
и других силовых ведомств 
страны, могу с уверенностью 
это заявить, никаких скрытых 
или секретных маршалов 
Советского Союза не было 
и нет. Поступок человека, 
который позволил себе надеть 
на парад маршальскую форму, 
считаю кощунственным и 
циничным по отношению к 
российским военачальникам. 
Считаю, что его поступок 
не должен остаться 
безнаказанным, чтобы не было 
повадно другим лжегероям, 
Остапам Бендерам XX века 
позорить мундир российского 
офицера, а тем более маршала.

Альфред КОХ, 
бывший вице-премьер РФ:
– Теперь вы понимаете, 
ради кого не пустили на 
Парад Победы настоящих 
иногородних ветеранов войны, 
которые приехали в Москву 
на День Победы? Грош цена 
всему этому циклопическому 
пафосу, который навертели 
вокруг 9 мая... Всё – симулякр 
и фейк. Если это не глумление 
над памятью павших, то что 
такое глумление?

Дмитрий БУШМАКОВ, 
член Российского исторического 
общества:
– Звание маршала 
Советского Союза с 1935 
года присваивалось всего 41 
раз. Первый раз – народному 
комиссару обороны Клименту 
Ворошилову и последний 
раз – Дмитрию Язову в 1990 
году. Единственным живым 
маршалом СССР остаётся 
Дмитрий Язов, но его все 
знают в лицо. Потому на 
предоставленном снимке – 
лжемаршал.

Мосгордума ввела крупные штрафы за 
попрошайничество в метро. Тем, кто 
клянчит деньги в подземке и в 25-метровой 
зоне вокруг станций, придётся расстаться с 
суммой от 2,5 до 5 тыс. рублей. Попрошайки, 
которые не смогут выплатить штраф, могут 
быть подвергнуты административному 
аресту. В то же время те, кто попался впервые, 
отделаются предупреждением. В городском 
Кодексе об административных правонарушениях 
уже прописаны штрафы от 100 до 500 рублей за 
«приставание к гражданам» в общественных местах. 
Однако попрошаек крайне редко привлекали к 
ответственности, поскольку факт «приставания» было 
трудно доказать при составлении протокола. Теперь 
попрошайничество выделено в отдельную статью.

Источник:  «Эхо Москвы»

неделя/конфликт

58% –  Да

8% – 
ЗатруДняюсь 

ответить

нужно ли штрафовать 
попрошаек? 34% – нет
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Глава МИД Германии Франк-Вальтер 
Штайнмайер сообщил, что министры 
внутренних дел стран – участников 
НАТО на своей встрече в Турции 
единогласно одобрили открытие 
постоянного канала связи между НАТО 
и Российской Федерацией. Кроме того, 
глава германского МИДа сообщил, что 
данный вопрос обсуждался на недавних 
переговорах президента РФ Владимира 
Путина с госсекретарём США Джоном 
Керри. По словам Штайнмайера, в ходе 
встречи «было заявлено о сохранении 
в любом случае интереса к 
поддержанию коммуникационных 
каналов». По мнению министра, 
«горячая линия» поможет избежать 
эскалации и неправильной 
интерпретации сигналов. Отметим, что 
подобная линия использовалась США  
и СССР во времена холодной войны.  
Что же сейчас означает открытие  
постоянного канала связи?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалобную 
книгу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

 

 
 

верСия первая: 
ЭТО нЕОБхОДиМО В СВЯЗи 
С ЭСКалациЕй наПРЯжённОСТи

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, 
отсканировав соответствующий QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru 

Вероятность: 
25%

Вероятность: 
35%

– Установление телефонной связи – несомнен-
ный признак ухудшения отношений, наступле-
ния новой внешнеполитической реальности для 
России. При той системе международных отно-
шений, которая существовала в 1991–2014 
годах, от России не ожидали внезапного удара, 
который может быть вызван случайными обсто-
ятельствами и недоразумениями, взаимным 
непониманием политиков или военных. Теперь, 
очевидно, Россия воспринимается в НАТО как 
такое государство, которое может вступить в 
военные действия даже по случайным, непред-
сказуемым причинам. На случай таких ситуа-
ций нужна связь, которая позволит разрешать 
критически опасные недоразумения, вести 
переговоры для предотвращения военного кон-
фликта, когда дипломатические каналы бес-
сильны. Теперь между нашими государствами 
нет доверия. Оборотной стороной этого станет 
долгосрочная фобия в отношении России на 
Западе, стремление Запада так или иначе лик-
видировать возникшую угрозу.

– Это пример единства и борьбы противоположно-
стей. С одной стороны, заявляется, что сотрудни-
чества России с НАТО нет. С другой стороны, двери 
открыты, каналы связи работают, это уже как бы 
демонстрация готовности к диалогу. По какому 
случаю могут каналы связи работать? В случае ско-
рее всего форс-мажора. Мы знаем массу таких 
примеров, в которых оказываются наши и их лёт-
чики, их службы береговой охраны, наши подвод- 
ники. В принципе нет тех проблем, которые не 
могли бы быть решены по каналам прямой связи. 
Для России это, я думаю, некий посыл приглаше-
ния к открытому разговору, к решению проблем,  
адекватному, оптимальному, быстрому и напря-
мую. Собственно говоря, в данном случае канал 
связи предполагает просто возможность в слу-
чае возникновения каких-либо ситуаций быстро 
задавать вопросы, быстро получать на них ответы. 
Получается, что это, с одной стороны, демонстра-
ция того, что наши отношения уже хуже некуда, с 
другой стороны, попытка начать постепенно, поти-
хонечку, шаг за шагом искать выход.

– Открытие канала связи между 
МИДами России и стран НАТО является 
свидетельством двух значимых и зна-
ковых событий: первое – Россия дей-
ствительно возвращает себе статус 
мировой сверхдержавы; второе – наши 
западные «партнёры» постепенно сми-
ряются и принимают эту реальность. 
Открытие канала связи для оператив-
ного взаимодействия внешнеполитиче-
ских ведомств – свидетельство того, что 
страны НАТО осознали изменившиеся 
реалии, пусть даже они им не нравятся. 
А реалии таковы, что Россия больше не 
позволит себя игнорировать. Что теперь 
на любое ущемление её прав и интере-
сов будет дан симметричный – или асим-
метричный – ответ. В результате страны 
НАТО вынужденно пришли к более праг-
матичной позиции. И это, безусловно, 
позитивно, поскольку даёт надежду на 
более конструктивный диалог.

Александр ШУБИН, 
доктор исторических наук, 
координатор сообщества 
«Информационал»:

Константин КАЛАЧЁВ,  
глава Политической экспертной 
группы:

Георгий ФЁДОРОВ, 
член Общественной 
палаты РФ, президент 
Центра социальных 
и политических 
исследований «Аспект»:

открыть канал
Что означает установление постоянной 

линии связи между Россией и НАТО?

– Это чисто технический момент. 
В какой-то мере это возврат к поздним 
советским временам разрядки, когда 
была создана линия прямой связи между 
советским руководством и президентом 
США. Можно рассматривать создание 
такой линии связи как некоторую гаран-
тию от непредсказуемых действий: в 
срочном режиме можно будет связаться 

и получить какие-то разъяснения техни-
чески. Трудно говорить о том, движение 
это вперёд или назад. Смотря с чем срав-
нивать. По сравнению с ситуацией 2013 
года это движение назад. А по сравнению 
с ситуацией, которая сложилась после 
марта прошлого года, – маленький шажок 
вперёд к возможности какого-то диалога 
хотя бы в экстренных ситуациях.

верСия третья: 
ЭТО ТЕхничЕСКаЯ ПРОцЕДуРа, 
КОТОРОй ПРиДаюТ 
ПРЕуВЕличЕннОЕ ЗначЕниЕ

верСия втОрая:
ТаКиМ ОБРаЗОМ 
ПОКаЗыВаЕТСЯ ГОТОВнОСТь 
К нОРМалиЗации ОТнОшЕний

Павел КУДЮКИН,  
доцент Высшей школы экономики, член 
исполкома Союза социал-демократов:

Вероятность: 
40%



4 18—24.05.2015  № 18 (493)

Сергей ДОРЕНКО

люди с красными 
повязками

П
оявилось очередное 
веяние – дружин-
ники. Сначала Жири-
новский, а потом 
и «Единая Россия» 
высказались за воз-
рождение народной 
дружины. Нужна ли 
она? Наша страна –  

одна из самых охраняемых 
стран в мире. Полиции на душу 
населения больше, по-моему, 
только в Белоруссии. Зачем 
ещё что-то усиливать? При 
этом по количеству насиль-
ственных преступлений у нас 
показатели вдвое хуже, чем 
в Америке. А ведь Америка – 
страна насилия. Жестокого 
насилия, потому что там есть 
кварталы, где страшно даже 
местным жителям. Там ещё и 
свободное ношение оружия. 
А у нас нет, а убивают больше. 
Значит, с законом об оружии 
это напрямую не связано. Но в 
Европе показатель убийств на 
душу населения ещё ниже, 
чем в Америке.
А есть страны, где ещё хуже, 
чем у нас. В России показатель 
убийств в год на 100 тыс. чело-
век – 9,2, а в Уганде – 36. Я хо-
тел ехать в Уганду, но теперь 
передумал. Я надеялся, что 

там только СПИД, сифилис и 
воровство. Но ещё и убийства! 
Нет, это слишком. 
А вот в Египте, Марокко, Туни-
се этот показатель – на евро-
пейском уровне: 1,2, 1,4 и 1,1 
соответственно. От чего это 
зависит? Я так и не понял. Вот 
в Аргентине в два раза ниже 
количество убийств, чем у нас. 
Это Латинская Америка. А ря-
дом в Бразилии количество 
убийств существенно выше, 
чем в России. 
Вряд ли появление на улицах 
страны людей с красными по-
вязками как-то существенно 
повлияет на ситуацию. С дру-
гой стороны, дружинники мо-
гут оказаться важными свиде-
телями в суде. Вот посмотрите 
на наших кавказских братьев. 
Они всегда ходят по восемь че-
ловек. И что бы ни случилось – 
всегда есть свидетели. Мы же, 
как дураки, ходим по одному. 
И ничего потом не можем до-
казать. Нужны свидетели, что-
бы всё время на улице тусили 
какие-то люди. Как швейцары. 
Консьержи от «Единой Рос-
сии». Эдакая служба понятых. 
Так что, возможно, некое по-
лезное зерно в этой инициати-
ве есть. 

В этом году столичный 
метрополитен, который, 

как известно, самый 
красивый в мире, отмечает 
юбилей. Ровно 80 лет назад 
15 мая была торжественно 

запущена первая – 
Сокольническая – линия 

метро. За весь период своего 
существования Московский 

метрополитен перевёз  
145 млрд пассажиров.
По случаю юбилея на 

Кольцевой линии 15–16 мая 
был организован парад 

поездов. 

Йоко ОНО, 
вдова Джона 
Леннона о своих 
отношениях  
с Хиллари Клинтон 

«у нас был 
короткий роман 
в то время, 
когда я жила 
с джоном на 
манхэттене, 
а хиллари 
училась 
в Йельском 
университете. 
но в конце 
концов мы 
расстались».

Власти российских регионов получат 
возможность ограничивать плату 
за школьное образование

П
оправка, внесённая на днях пред-
ставителями думского Комитета по 
образованию и ожидающая второго 
чтения в Госдуме в начале лета, едва 

ли имеет смысл: согласно российской Кон-
ституции всеобщее среднее образование в 
нашей стране бесплатно. Таким образом, 
ограничивать плату за обучение можно 

будет только в платных учебных заведе-
ниях, считающихся элитными и зачастую 
привлекающих родителей именно своей 
высокой стоимостью (это-де престижно и 
«не для всех»). Отчего же местным властям 
понадобилась эта никчёмная поправка? 
Ходят слухи, что в скором времени число 
бесплатных учебных заведений в стране 
существенно сократится – зато появятся 
некие «бюджетные» школы для мало-
имущих. Вероятно, поправка как раз и 
принята «на вырост» – чтобы не позво-

лить властям на местах задрать цены. 
А пока поправка заодно ограничит и пре-
дельный размер родительской платы за 
«группу продлённого дня». Как следует 
из документа, нововведение не коснётся 
частных детских садов. Кстати, на сегод-
няшний день родители могут рассчиты-
вать на компенсацию от средней суммы 
оплаты за уход и присмотр детей в дет-
садах и школах – на второго и третьего 
ребёнка она составляет 50 и 70% соответ-
ственно.

Лейтмотивом встречи 
министров иностранных 
дел Североатлантического 
альянса в турецкой 
Анталье стали 
противоречия, то и дело 
возникающие между 
двумя так называемыми 
осями: Вашингтон – 
Лондон и Берлин – 
Париж».

н
а это обратил внима-
ние военный эксперт, 
член-корреспондент 
Российской академии 

ракетно-артиллерийских 
наук Константин Сивков. По 
его мнению, подобное поло-
жение дел чревато скорым 
крахом организации: ведь 
самые влиятельные страны 
НАТО, по сути, расписались 
в том, что они более не в 
состоянии выступать еди-

ным фронтом. «Есть и дру-
гие противоречия, – отме-
чает эксперт. – В частности, 
это противоречия между 
«новой» и «старой» Европой, 
между странами блока, вхо-
дящими в Евросоюз, и Тур-

цией. А тут ещё и эскалация 
напряжения в отношениях с 
нашей страной: правда, пока 
страны альянса в этой связи 
сохраняют единство, но это 
единство, считает эксперт, 
временное. 
«Альянсу стоит пересмо-
треть свою политику, кото-
рая проводится последние 
15 лет и сейчас терпит пол-
ный крах, – заявил Констан-
тин Сивков по итогам встре-
чи в Анталье. – Убеждён, что 
свою стратегию поведения 
в отношении России страны 
НАТО вскоре изменят». 

РаЗДРайЦитата нЕДЕли

ПоСлЕДСтВия

иниЦиатиВа

По материалам 
программы 

Сергея Доренко «Подъём!»

80 лЕт В Пути

П
ариж наконец-то определился с позицией по «Мистралям». 
Франция готова вернуть 785 млн евро за построенные верто-
лётоносцы и расторгнуть контракт с Россией. Однако Москву 
эта сумма не устраивает. Расходы и убытки России в связи с рас-

торгаемым договором здесь оценивают в 1,163 млрд евро. До воз-
врата денег РФ не планирует выдавать разрешение на реэкспорт 
«Мистралей». 

наша страна – 
одна из самых 
охраняемых 
стран в мире. 
полиции на душу 
населения 
больше только 
в белоруссии

За учёбу в школе приучают платить

нато не в состоянии
воевать единым 
фронтом

Сергей Тетерин

ТА
С

С

фотофаКт

Россия и франция 
не могут договориться
о выплатах  за «мистрали»

интриги/политика
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55% россиян уверены, что уровень жизни 
чиновников не соответствует тем доходам, которые 
они заявляют в своих декларациях, – к такому 
выводу пришли сотрудники «Левада-центра». 
Также 58% опрошенных социологами граждан 
полагают, что отечественные чиновники переводят 
основные доходы на своих родственников, а 
также выводят свою собственность за границу. При 
этом каждый четвёртый респондент заявил, что 
российское руководство защищает чиновников от 
попыток коррупционных расследований. 

Ирина МИШИНА

По следам 
«бессмертного полка»

В
се  слухи  и домыслы 
вокруг «Бессмерт-
ного полка» –  что про 
«руку Кремля», что 
о «происках оппози-
ции» – кажутся мне 
в  одинаковой сте-
пени бесполезными 
и вредными. Смысл  

этого движения – сплотить Рос-
сию.  Всё остальное – тема для 
тех, кто   против.
Но уж если разбираться, 
давайте по порядку. Появление 
в   некоторых СМИ  и социаль-
ных сетях фото брошенных в 
кучу портретов участников 
Великой Отечественной войны 
и мусорных баков, наполнен-
ных обрывками георгиевских 
лент, – это на самом деле ника-
кая не сенсация, а большой 
знак вопроса. По словам  пред-
седателя  Совета этого движе-
ния  Сергея Лапенкова, это мог 
быть рабочий момент: «У нас 
были волонтёры, студенты, 
которые несли портреты за тех, 
кто не смог по уважительным 
причинам, по состоянию здоро-
вья  выйти на акцию. Они могли 
недобросовестно подойти  к 
делу. Я этого не исключаю. Воз-
можно, это были постановоч-
ные фотографии, но непонятно, 
кому нужна эта постановка».
В этой неприятной истории 
обращают на себя внимание 

несколько фактов. Фотогра-
фии  с выброшенными пор-
третами сопровождались оди-
наковым текстом и появились 
в Сети  практически в одно и 
то же время. Ни на одной из 
фотографий не указано ни 
время, ни место. Если присмо-
треться,  плакаты с изображе-
ниями ветеранов абсолютно 
одинаковые,  фамилии  людей 
на фото  незатейливые: Ива-
нов, Петров, Бирюков. «Всё это 
говорит о спланированной 
акции, – считает независи-
мый журналист Олег Лурье. – 
После того как я опублико-
вал своё расследование, мне 
поступило предложение от 
некоего рекламного агентства 
«Звёзды Москвы» о размеще-
нии рекламы в моём блоге. 
При этом мне было постав-
лено одно условие: они опла-
тят рекламу, если я быстро 
уберу со своей страницы своё 
расследование о появлении 
брошенных фотографий вете-
ранов «Бессмертного полка». 
Позже я проверил: такого 
рекламного агентства в 
Москве не существует».
Я не знаю, кто главный органи-
затор «Бессмертного полка». Не 
знаю, кто выбросил  портреты 
и георгиевские ленточки. Зато 
знаю, кто записал в летопись  
«Бессмертного полка» уже  
261 328 имён. 
Это  мы с вами. 

Число граждан РФ, 
имеющих вирус 
иммунодефицита, к концу 
года может достигнуть 
миллиона человек. 

Т
акие данные привёл глава 
Федерального центра по 
борьбе со СПИДом Вадим 
Покровский. По его словам, 

ситуация складывается ката-
строфическая. Сегодня в Рос-
сии ВИЧ-инфицированы 2,5% 
мужчин в возрасте 30–35 лет и 

1,2% женщин того же возраста. 
При этом медик рекомендует 
удвоить эти данные, чтобы 
получить реальную картину, 
так как многие россияне боятся 
сдавать анализы и потому не 
знают о наличии у них вируса. 
Что же делать? Глава феде-
рального центра уверен: надо 
обращаться к европейской 
практике. Россияне до сих пор 
уверены, что ВИЧ подхваты-
вают только гомосексуалисты 
и наркоманы, тогда как почти 

половина случаев заражения 
происходит при незащи-
щённых гетеросек-
суальных контактах. 
А потому следует раз-
решить метадоновую 
терапию, при кото-
рой наркоманы вме-
сто героина получают 
под контролем врачей 
заменитель наркотика, а 
также ввести в школах уроки 
сексуального просвещения, 
на которых говорить подрост-

кам о необходимости предо-
хранения. «К сожалению, 

в Госдуме заседает 
большое количество 

кликуш, которые 
вместо спокой-
ного обсужде-
ния этой темы 
сразу начи-
нают кричать 
про недопу-

стимость раз-
врата», – отметил 

г-н Покровский. 

оПаСноСть

КРЕатиВ СКаЗано

КРиминалЦифРы

65-летний житель посёлка 
Крутинка Омской области 
напал на судью районного 
суда, вылив той на голову 
помойное ведро.

С
ама судья в результате 
нападения не получила 
увечий, пострадала лишь 
её одежда. В свою очередь, 

задержанный пенсионер за явил 
на допросе, что он не знал 

жертву лично и вообще никогда 
не участвовал в судебных про-
цессах. Совершить же нападение 
его побудили многочисленные 
рассказы о царящей в судах кор-
рупции. После этого он три дня 
собирал помои, дождался, пока 
из судебного здания выйдет кто-
нибудь из служителей Фемиды, 
после чего с криком «Это тебе за 
всё!» опрокинул ведро, сообщает 
«Российская газета».  

Главным скандалом 
минувшей недели стала 
история о намечающейся 
свадьбе 57-летнего 
чеченского силовика Нажуда 
Гучигова и 17-летней Луизы 
Гойлабиевой. 

П
осле того как эта тема 
получила общественный 
резонанс, глава  Чечен-
ской Республики Рамзан 

Кадыров заявил, что шумиху 
подняли «господа либералы», 
тогда как родители девушки на 
самом деле не против свадьбы. 
«Время покажет, кто именно 
всё это проплатил, в интересах 

кого поднята буря в стакане 
воды», – отметил Кадыров.
Масла в огонь подлил омбуд-
смен по правам ребёнка в Рос-
сии Павел Астахов, которого 

представители общественно-
сти призвали разобраться в 
ситуации. «На Кавказе раньше 
происходит эмансипация и 
половое созревание, давайте 

не будем ханжами. Есть места, 
где женщины уже в 27 лет смор-
щенные и по нашим меркам 
им под 50. А вообще Конститу-
ция запрещает вмешиваться 
в личные дела граждан», – 
ответил омбудсмен. Позже он 
извинился за свои слова перед 
женщинами, однако это лишь 
увело в сторону обсуждение 
главных вопросов. Действи-
тельно ли по своей воле Гой-
лабиева выходит замуж или 
же подозрения о принуждении 
её к браку имеют под собой 
почву? И действительно ли 
Гучигов берёт девушку в каче-
стве второй жены?

нРаВы

слухи о «руке 
кремля» 
в организации 
этой акции – 
не меньший фейк

Известный боксёр и депутат Государственной думы 
Николай Валуев выступил с заявлением на своей 
страничке в социальной сети, прокомментировав 
сообщение о том, что американские военные якобы 
изнасиловали в Киеве двоих детей.  
«В своё время я побывал во многих странах, 
где расположены американские 
военные базы. Это Япония, Южная 
Корея, Германия. Везде одно и 
то же местные рассказывают. 
Бравые «звёздно-полосатые 
вояки» отличаются особой 
любовью к изнасилованиям, 
особенно малолетних.  
И, как правило, им это всегда 
сходит с рук», – написал 
боксёр. Впрочем, многие 
усомнились, на самом 
ли деле европейцы 
так откровенничают 
с российским 
парламентарием, 
учитывая, что 
в обширном знании 
иностранных языков 
Валуев прежде 
замечен не был. 
Хотя, учитывая 
грозный вид 
боксёра, можно 
предположить, что 
ему любой расскажет 
чистую правду. 

«Ромео и Джульетта» или «Кавказская пленница»?

Россиянам предложили выбрать либо СПиД, либо секс 

Она призвана отпугнуть 
русских моряков.  

у
стройство под названием 
«Поющий моряк» установили 
в водах Стокгольмского архи-
пелага активисты Шведского 

общества мира и арбитража. Оно 
представляет собой мигающий 
неоновый щит с надписью на рус-
ском языке «Добро пожаловать в 
Швецию!» и изображением моряка 
нетрадиционной ориентации в 
обтягивающем белье на фоне сер-
дечек. При этом устройство 
постоянно передаёт 
азбукой Морзе фразу: 
«Если ты гей, 
заходи». Как счи-
тают авторы идеи, 
поскольку в России 
причастность к гомосексу-
ализму считается порочащим 
фактом, то русские моряки 
постесняются пересекать гра-
ницы Шведского королевства.
Конечно же, такое объяснение 
выглядит как курьёз. На самом 
деле инициатива имеет куда 
более глубокую 
подоплёку. Целью 
установки «гей-мины» стал 
протест против намерения 

шведского правительства увели-
чить расходы на оборону. Напом-
ним, что минувшей осенью швед-
ский флот долго искал в своих 
водах «русскую подводную лодку». 
Поиски стоили громадных денег, 
а после выяснилось, что никакой 
субмарины не было и в помине. 
«Наша система окажется более 
эффективной, чем увеличение 
военных расходов», – иронизируют 

активисты. 

швеция защитится 
от Рф «гей-миной»

LORI

Пенсионер облил судью помоями
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Т
айну англосаксон-
ской помощи Гит-
леру на начальном 
этапе его партий-
ной карьеры унесли 
с собой в могилу два 
человека – непри-
метный на первый 
взгляд швейцар-

ский финансист 
Вильгельм 

Г ус т -

лофф (не случайно же его 
имя фюрер посмертно при-
своит самому большому кру-
изному лайнеру Германии) 
и казначей НСДАП Франц 
Шварц. Густлоффа, уби-
того в 1936 году 
в швейцар-
ском Даво-
се неким 
т щ е д у ш -
ным сту-

дентом, Ялмар Шахт называл 
«бессменным посредником» 
между английскими и аме-
риканскими корпорациями, 
с одной стороны, и нациста-
ми – с другой (по некоторым 
данным, посредничал Густ-
лофф с 1925 по 1929 год). Что 
же до обергруппенфюрера СС 
Шварца, то он умер не менее 
странно, чем Густлофф: 2 де-
кабря 1947 года его должны 
были отпустить из фильтра-
ционного лагеря в Регенсбур-
ге, но на свободу генерал так 
и не вышел. Позавтракал, 
почувствовал себя плохо и 
через час-полтора умер – «из-
за проблем с желудком», как 
отмечалось во врачебном 
заключении. В апреле 1945 
года Шварц сжёг в «коричне-

вом доме» (штаб-квартира 
НСДАП в Мюнхене) все 

финансовые документы, 
которые могли бы ском-
прометировать пред-
ставителей стран-
победительниц, и по 
этой причине наи-
вно рассчитывал на 
снисхождение. 

ПерВый СунДук 
С ВалюТой гиТлер 

Получил оТ глаВы 
концерна Shell

Но, несмотря на то что 
двое важнейших сви-
детелей навсегда за-
молчали, некоторым 

историкам всё же уда-
лось раздобыть свиде-

тельства англосаксонского 
спонсорства Гитлера и его 

приспешников. В част-
ности, итальянец Гвидо 

Джакомо Препарата, 
посвятивший изуче-

нию связей нацистов 
с деловыми кругами 

Лондона и Вашинг-
тона без малого 

два десятилетия, 
поимённо на-
звал тех, кто 
привёл «ко-
ричневых» к 
власти: «Кто 
ф и н а н с и -
ровал на-
цистов с 
с а м о г о 
н а ч а л а ? 
Согласно 
смешной 
с к а з к е , 
у п о р н о 

насаждавшейся в обществе, 
на цисты финансировали 
себя сами, собирая деньги на 
митингах». И далее Препа-
рата убедительно доказыва-
ет: большая часть денежных 
средств нацистской партии 
имела ино странное проис-
хождение. Заокеанские фи-
нансовые кланы Морганов 
и Рокфеллеров через банк 
Chase National продвигали ак-
ции IG Farbenindustrie и ряда 
других германских химиче-
ских заводов на Уолл- стрит 
(позже детище Круппа пере-
шло под контроль рокфелле-
ровской Standard Oil), а банк 
Диллона и Рида – Vereinigte 
Stahlwerke Альфреда Тиссена. 
«К 1933 году, когда с неопро-
вержимой яснос тью стало 
понятно, что компания AEG 
финансировала Гитлера, – пи-
сал Препарата, – 30% акций 
принадлежали её американ-
скому партнёру – General 
Electric. Таким образом, по-
лагает историк, «на протя-
жении 15 лет, с 1919 по 1933 
год, англосаксонская элита 
активно вмешивалась в гер-
манскую политику, имея на-
мерение создать мракобесное 
движение, каковое можно бы-
ло бы впоследствии исполь-
зовать как пешку в большой 
геополи тической интриге… 
Не Англия с Америкой созда-
ли гитлеризм, но именно они 
создали условия, в которых 
только и мог появиться этот 
феномен».
А вот что писал другой ис-
следователь финансовых по-
токов, стекавшихся к Гитлеру, 
немецкий историк Йоахим 
Фест: «Осенью 1923 года Гит-
лер съездил в Цюрих и вер-
нулся оттуда, как говорили, 
«с сундуком, набитым швей-
царскими франками и долла-
ровыми купюрами». То есть 
накануне попытки «пивного 
путча» кто-то выделил буду-
щему фюреру солидную сум-
му в валюте». Этот «кто-то», 
по некоторым данным, был 
не кто иной, как сэр Генри 
Детердинг, глава англо-гол-
ландского концерна Shell. Он 
и позже будет финансировать 
Гитлера – через Вильгельма 
Густлоффа. Занятно, что Мюн-
хенский суд, где слушалось 
дело путчистов, смог дока-
зать лишь то, что нацистская 
партия получила на организа-
цию мятежа 20 тыс. долларов 
от промышленников Нюрн-
берга. А ведь затраты сорат-
ников Гитлера оценивались в 
сумму как минимум в 20 раз 
большую! В апреле 1924 года 
Гитлера осудили на пять лет 
тюрьмы за государственную 
измену, но уже в декабре он 
выходит на свободу, приоб-
ретает виллу «Бергхоф» и 

начинает выпуск воссоздан-
ной газеты «Фёлькишер бе-
обахтер». Спрашивается, на 
какие шиши? «С 1924 года, 
– писал Йоахим Фест, – сим-
патизирующие Гитлеру про-
мышленники и финансисты 
(Тиссен, Фоглер, Кирдорф и 
Шрёдер) тайно выдавали зна-
чительные суммы нацистам. 
При этом руководство штур-
мовиков и партийные функ-
ционеры получали зарплату 
в валюте». Примечательно, 
что Фоглер и Шрёдер были 
скорее не германскими, а 
американскими бизнесмена-
ми – свои капиталы они зара-
батывали преимущественно 
за океаном. Среди спонсоров 
Гитлера были и другие не-
однозначные фигуры – к при-
меру, глава IG Farbenindustrie 
Макс Варбург – родной брат 
директора Федерального ре-
зервного банка Нью-Йорка 
Пола Варбурга. Или Карл Бош, 
возглавлявший германское 
подразделение Ford Motor 
Company.
Да и как немецкие промыш-
ленники могли желать при-
хода Гитлера к власти? Ведь 
национал-социалисты не 
меньше большевиков желали 
ограничить промышленников!

За чТо генри ФорДа награДили 
ВыСшим орДеном ТреТьего 
рейха
Раз уж зашла речь о Форде: в 
1931 году журналистка аме-
риканской газеты Detroit 
News, приехавшая в Герма-
нию, чтобы взять интервью 
у перспективного политика 
Адольфа Гитлера, с удивле-
нием узрела над его рабочим 
столом портрет хорошо ей 
знакомого человека – Генри 
Форда. «Я считаю его своим 
вдохновителем», – пояснил 
Гитлер. Но Форд был не толь-
ко вдохновителем главного 
наци, а ещё и щедрым спонсо-
ром. Сошлись Форд и Гитлер 
на почве свойственного им 
обоим антисемитизма. Ещё в 
начале 20-х годов «дедушка 
Форд» за свой счёт напечатал 
и отправил в Германию полу-
миллионный тираж «Прото-
колов сионских мудрецов», 
а затем и две свои книги – 
«Мировое еврейство» и «Дея-
тельность евреев в Америке». 
В конце 20-х – начале 30-х го-
дов Форд, по некоторым дан-
ным, щедро подкармливал 
НСДАП (на сей счёт сохрани-
лись письменные свидетель-
ства Франца Шварца – правда, 
тот так и не назвал конкрет-
ных сумм). И в знак благодар-
ности Гитлер наградил Форда 
большим крестом Немецкого 
орла – высшей наградой рей-
ха, которой мог быть удостоен 
иностранец. Это произошло 
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Руслан ГОРЕВОй
Кто на самом деле финансировал приход к власти 
Гитлера? Историки до сих пор не сошлись во мнении 
на сей счёт: одни считают, что нацисты находились на 
тайном содержании у германского рейхсвера, лелеявшего 
мечту о реванше после поражения в Первой мировой 
войне, другие доказывают, что главными спонсорами 
фюрера были немецкие промышленники. Между 
тем, когда на Нюрнбергском процессе экс-президент 
Рейхсбанка и министр экономики Ялмар Шахт предложил 
справедливости ради посадить на скамью подсудимых 
и тех, кто вскормил Третий рейх, упомянув при этом 
американские корпорации «Дженерал моторс» 
и «Форд», а также персонально управляющего Банка 
Англии Нормана Монтегю, – американцы заключили 
с ним сделку, пообещав свободу в обмен на молчание. 
И Международный военный трибунал полностью 
оправдал Шахта вопреки протестам советских юристов.

Как Лондон и Вашингтон 
создали Третий рейх

Проект «Гитлер»
В КОНцЕ 20-Х гОДОВ ФОРД щЕДРО ПОДКАРМлИВАл НСДАП – В ЗНАК БлАгОДАРНОСТИ гИТлЕР НАгРАДИл ФОРДА 
БОльШИМ КРЕСТОМ НЕМЕцКОгО ОРлА, ВыСШЕй НАгРАДОй РЕйХА, КОТОРОй МОг БыТь УДОСТОЕН ИНОСТРАНЕц

Темур Козаев
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30 июля 1938 года в Детрой-
те, на праздничном обеде, на 
котором присутствовало по-
рядка полутора тысяч име-
нитых американцев. Орден 
вручал германский консул. 
Форд, говорят, так расчув-
ствовался, что даже всплак-
нул. После этого Форд взял на 
себя полное финансирование 
гитлеровского проекта «на-
родного автомобиля» – ему в 
конечном итоге и достались 
100% акций новообразован-
ного концерна Volkswagen.
Связи Форда и Гитлера были 
настолько прочными, что 
не прервались даже во вре-
мя войны. К тому времени за 
океаном был принят особый 
закон, запрещающий всякое 
сотрудничество с гитлеров-
цами (Trading with the enemy 
act), но для Форда этот за-
кон, казалось, не имел силы. 
В 1940 году Форд отказался 
собирать двигатели для са-
молётов воюющей с Германи-
ей Англии – одновременно с 
этим во французском городе 
Пуасси его новый завод на-
чал выпуск авиадвигателей 

для люфтваффе. Европейские 
филиалы Форда в 1940 году 
поставили Гитлеру 65 тыс. 
грузовиков – безвозмездно! 
В оккупированной Франции 
фордовский филиал продол-
жал производить грузовики 
для вермахта, а другой фили-
ал, в Алжире, снабжал гитле-
ровского генерала Роммеля 
грузовиками и бронетехни-
кой. Кстати, примечательный 
штришок: в конце войны 
союзная авиация до основа-
ния разбомбила германский 
Кёльн. Нетронутым – каким-
то чудом, не иначе! – остались 
лишь несколько зданий авто-
завода Форда. Тем не менее 
Форд (а заодно и его конку-
ренты из General Motors) до-
бился от правительства США 
компенсаций за ущерб, «нане-
сённый их собственности на 
вражеской территории». При 
этом General Motors владел 
одним из крупнейших герман-
ских автоконцернов Opel, про-
изводивших армейские грузо-
вики модели Blitz – «Молния». 
На базе этих машин умельцы 
создавали печально извест-

ные «газенвагены» – газовые 
камеры на колёсах. К началу 
Второй мировой совокупные 
вклады американских корпо-
раций в немецкие филиалы 
и представительства состав-
ляли порядка 800 млн дол-
ларов – вложения Форда оце-
нивались в 17,5 млн, Standard 
Oil (ныне  Exxon) – в 120 млн, 
General Motors  – в 35 милли-
онов. 

Денежные ПоТоки иЗ Сша 
В германию конТролироВал 
шеФ американСкой раЗВеДки
Помните эпизод из «Семнад-
цати мгновений весны», где 
нацистский генерал Карл 
Вольф встречается с гла-
вой ЦРУ Алленом Даллесом? 
Историки часто задаются во-
просом: почему президент 
Рузвельт послал на сепарат-
ные переговоры в Швейца-
рию именно Даллеса? Между 
тем ответ очевиден. В январе 
1932 года состоялась встреча 
Гитлера с британским финан-
систом Норманом Монтегю. 
Доктор исторических наук, 
академик Академии военных 

наук Юрий Рубцов полагает, 
что на ней «было заключено 
тайное соглашение о финан-
сировании НСДАП». «На этой 
встрече, – пишет Рубцов, – 
присутствовали также и аме-
риканские политики братья 
Даллесы, о чём не любят упо-
минать их биографы». Один 
из братьев – будущий глава 
американской разведки Ал-
лен Даллес. Спроста ли такие 
совпадения? Как утверждают 
некоторые историки, именно 
Даллес лично контролиро-
вал все американские денеж-
ные потоки, стекавшиеся в 
рейх начиная с гитлеровской 
избирательной кампании 
1930 года. Её, кстати, напо-
ловину профинансировала IG 
Farbenindustrie, к тому вре-
мени уже находившаяся под 
контролем Standard Oil Рок-
феллеров. Так вот, Рузвельт 
отправил на секретные пере-
говоры именно Даллеса по 
той лишь причине, что тому 
было известно лучше всех, 
кто из американских воротил 
и сколько вложил в восхожде-
ние Гитлера и позже в эконо-

мический подъём рейха. По-
чему Даллес так пристрастно 
расспрашивал генерала Воль-
фа об имевшихся у «новых 
германских властей» активах 
и золотом запасе? Да потому, 
что ему поставили задачу по-
скорее «отбить» все расходы!
Тема финансирования Гит-
лера англо-американскими 
корпорациями настолько об-
ширна, что едва ли её можно 
объять в рамках одной газет-
ной статьи. За рамками на-
шего повествования осталась 
история Эрнста Ганфштен-
гля – американца немецкого 
происхождения, «курировав-
шего» Адольфа Гитлера от 
лица американской разведки 
в 20-х годах и передававше-
го будущему фюреру деньги 
от заокеанских бизнесменов. 
Не в полной мере удалось 
рассказать о роли англича-
нина Нормана Монтегю в 
финансировании Гитлера и 
расколе британской элиты. 
Мы надеемся продолжить на-
чатую нами тему в одном из 
ближайших номеров «Нашей 
Версии».

С 1919 ПО 1933 гОД АНглОСАКСОНСКАЯ ЭлИТА АКТИВНО ВМЕШИВАлАСь В гЕРМАНСКУю ПОлИТИКУ, ИМЕЯ НАМЕРЕНИЕ 
СОЗДАТь МРАКОБЕСНОЕ ДВИжЕНИЕ, ЧТОБы ИСПОльЗОВАТь ЕгО КАК ПЕШКУ В БОльШОй гЕОПОлИ ТИЧЕСКОй ИНТРИгЕ

генри Форд получил от гитлера высший орден Третьего рейха. А американская General Motors владела одним из крупнейших германских автоконцернов –
Opel, производившим армейские грузовики модели Blitz – «Молния»

мнЕния
– Если вы почитаете книги биографов Гитлера, то отметите 
про себя, что ни один из них не смог привести ни одной 
фактологической детали о спонсировании нацистов до 1932 
года. В 1932 году, когда Гитлер попёр к власти, вернее, 
когда его потащили во власть за шкирку, желающих дать 
ему денег стало много. а кто финансировал национал-
социалистов до этого, с 1919 по 1932 год? В 1922 году, 
когда в Германии начался поиск новых политических 
фигур, тащить во власть Гитлера никто не собирался – 
о нём вообще дальше Мюнхена почти не было слышно. 
Поэтому военный атташе Сша в Германии капитан Трумэн 
Смит поначалу встретился с другими людьми – с бывшим 
генералом людендорфом, командовавшим немецкой 
армией в Первую мировую, с кронпринцем Рупрехтом. 
Они-то и рассказали американцу о новой «восходящей 
звезде». 20 ноября 1922 года капитан встретился с 
будущим фюрером в его убогой квартирке. Безвестный 
главарь маленькой местной партии говорил о своём 
намерении «ликвидировать большевизм», «сбросить 
кандалы Версаля», «установить диктатуру». Таким 
образом, Гитлер сам предложил себя в качестве «меча 
цивилизации» в борьбе с марксизмом. То есть с Россией. 
Гитлер показался янки настолько перспективным, что в тот 
же день к будущему фюреру был приставлен «смотрящий» 
от Сша – Эрнст Франц Зедгвик Ганфштенгль. Вот с этого 
самого момента и можно вести речь о том, как Гитлера 
взяли на содержание американцы. Финансирование шло из 
швейцарии – оттуда же получал средства «на революцию» 
и Владимир ульянов-ленин.

Николай 
СТАРИКОВ,

историк,  
публицист

– Одной из причин того, что в Сша и Велико-
британии поддержали гитлеровский режим, 
стали выводы англосаксонских геополитиков 
Маккиндера и Мэхэна о смертельной опасно-
сти для интересов держав «морской цивили-
зации» создания германо-российского союза. 
В этом случае лондону и Вашингтону пришлось 
бы позабыть о мировом господстве и лишиться 
ряда колоний. Раппальский договор 1922 года 
и последующее сближение Германии и СССР, 
особенно в военной и военно-промышленной 
сферах, усиливали возможность образования 
альянса против англосаксов. Так что Гитлер 
оставался едва ли не последней надеждой на 
разрушение формируемого союза Москвы и 
Берлина. Мне представляется, что Гитлер был 
явным ставленником англосаксонской элиты и 
мирового капитала. на чём основано это убеж-
дение? Во-первых, Гитлер действовал вопреки 
выводам всех основателей немецкой геопо-
литической классики и военной стратегии, 
которые считали главным противником Гер-
мании страны «морской цивилизации» и чтили 
завещание «железного канцлера» Бисмарка 
«никогда не воевать с Россией». Во-вторых, 
именно британские банки финансировали 
развитие оборонной промышленности гит-
леровской Германии, а дипломатия лондона 
поощряла движение Гитлера на восток. 

леонид  
ИВАШОВ,

генерал-полковник, 
президент Академии 

геополитических 
проблем



8 18—24.05.2015  № 18 (493)

Александр СТЕПАНОВ
В параде к 70-летию Победы 
приняло участие почти 200 
единиц военной техники. 
Большая часть этих боевых 
машин не только впервые 
оказалась на Красной площади, 
но и вообще была в первый 
раз продемонстрирована 
общественности. Что собой 
представляет показанная 
техника и как скоро она может 
поступить на вооружение 
Российской армии, разбирался 
корреспондент «Нашей Версии».

г
лавной сенсацией па-
рада стал новый танк 
«Армата», имеющий 
внутреннее наимено-
вание Т-14. Ещё два 
года назад Уралвагон-
заводу была постав-
лена задача выпу-
стить боевую машину 

именно к этому юбилейному 
параду. Главной особенностью 
Т-14 является необитаемая 
башня – экипаж управляет ору-
дием дистанционно, находясь 
в изолированной бронекап-
суле. Также машина оснащена 
уникальной радиолокацион-
ной станцией, которая может 
одновременно контролиро-
вать до 40 наземных и 25 воз-
душных целей в радиусе 100 
километров. Броня «Арматы» 
инновационная, создана с при-
менением нового сорта стали 
и дополнена керамическими и 
композитными материалами. 
Производители заявляют, что 
это даёт возможность танку 
выдержать попадание любого 
из существующих и перспек-
тивных снарядов, кроме того, 
этот материал может эксплу-
атироваться в самых сложных 
климатических условиях.
Тем не менее этот танк уже 
стал мишенью жёсткой кри-
тики – в первую очередь из-за 
астрономической стоимости, 
составляющей 400 млн ру-
блей. Представители Уралва-
гонзавода обещают, что к вы-
ходу в серийное производство 
стоимость боевой машины 
существенно снизится, но в 
Минобороны, видимо, в это ве-
рят мало: по оценкам экспер-
тов, объёмы закупки «Армат» 
будут уменьшены. Подпортил 
имидж новинки и досадный 
конфуз на генеральной репе-
тиции, когда гордость россий-
ского ВПК вдруг заглох возле 
Мавзолея и не смог тронуться 
с места. В результате злые язы-
ки уже предложили слоган для 
нового танка: «Армата – всегда 
может постоять за себя».

бмП Т-15 и «курганец» ВСего 
лишь концеПТы 
Впрочем, называть танк «Ар-
матой» не совсем правильно. 
Фактически так именуется 
унифицированная межвидовая 
тяжёлая гусеничная платформа 
для машин с массой от 30 до 65 
тонн, на основе которой постро-
ен танк. В дальнейшем с её ис-
пользованием предполагается 
создать целый комплекс воен-

ной гусеничной техники: основ-
ной танк, боевую машину пехо-
ты, тяжёлый бронетранспортёр, 
боевую машину поддержки тан-
ков и т.д. Кстати, во время па-
рада был продемонстрирован 
один такой образец – БМП Т-15. 
Как сообщается, эта боевая ма-
шина на сегодняшний момент 
является единственной в мире 
полноценной тяжёлой БМП на 
танковой платформе. Она снаб-
жена комплексом активной 
защиты «Афганит» и имеет на 
вооружении универсальный 
роботизированный боевой 
модуль «Эпоха» – небольшую 
башню, на которую устанавли-
ваются автоматическая пушка 
калибра 30 миллиметров моде-
ли 2А42, 7,62-миллиметровый 
пулемёт ПКТ и две пусковые 
установки с четырьмя управ-
ляемыми ракетами «Корнет».  

Боевой модуль управляется 
командиром или стрелком-на-
водчиком дистанционно, есть 
элементы автоматики – цель 
может обстреливаться само-
стоятельно, после получения 
целеуказания от других членов 
экипажа. Однако дело в том, 
что Т-15, по сути, всего лишь 
концепт. Её государственные 
испытания планируется прове-
сти только в 2016–2017 годах, 
и только тогда станет понятно, 
насколько жизнеспособна эта 
машина.

Ровно такая же история и с 
продемонстрированной в ходе 
парада боевой машиной, соз-
данной на средней гусеничной 
платформе «Курганец-25», яв-
ляющейся бюджетной альтер-
нативой Т-15. Как сообщается, 
машина полностью защище-
на динамической бронёй, что 

оберегает её от кумулятив-
ных средств поражения, в том 
числе гранатомётов и ПТУРов, 
также обеспечена и хорошая 
противоминная защита. Но 
сколько бы ни хвалили эту бо-
евую машину, по сей день это 
всего лишь опытно-конструк-
торская разработка и ни один 
эксперт не берётся предска-
зать, когда бронетранспортёр 
может быть запущен в серию.

ДеСанТникам ЗакуПаюТ 
машины, оТ коТорых 
оТкаЗалСя СерДюкоВ
Ещё один бронетранспор-
тёр – БТР-МД «Ракушка» – 
представил Волгоградский 
тракторный завод. Звучали 
заявления, что это принципи-
ально новый десантируемый 
бронетранспортёр, который 
заменит БМД-3. Однако нуж-
но заметить, что «Ракушка» 
создана на базе боевой маши-
ны десанта БМД-4 и принци-
пиально новых технических 
решений при её разработке 
привнесено не было. Кстати, 
при предыдущем министре 
обороны Анатолии Сердюко-
ве закупать БМД-4 категори-
чески отказывались, заявляя, 
что машина не соответствует 
современным требованиям.
Кроме этого на параде были 
представлены бронегрузови-
ки семейства «Тайфун», пред-
назначенные для перевозки 
личного состава, а также для 
установки различного целе-
вого оборудования или си-
стем вооружений. На их базе в 
перспективе будут создавать 
машины связи, мобильные ар-
тиллерийские системы, авто-

краны, транспортно-пусковые 
машины беспилотных лета-
тельных аппаратов, эвакуато-
ры, экскаваторы и другие мо-
дификации. Планируется, что 
эти автомобили станут единой 
унифицированной платфор-
мой для «лёгких» бригад Сухо-
путных войск. Машина отлича-
ется высокой проходимостью, 
мощной противопульной и 
противоминной защитой. Мо-
жет перевозить до 16 человек 
десанта, а также, при желании, 
оснащаться боевым модулем. 
Она имеет силовую установ-
ку мощностью 450 л.с., может 
разгоняться до 105 киломе-
тров в час и пересекать водные 
препятствия глубиной до  
2 метров. По оценкам экс-
пертов, эти машины действи-
тельно хороши, единственная 
загвоздка в том, что пока не 
определена их закупочная 
стоимость, а это как раз мо-

жет стать весьма значимым 
фактором. К тому же нужно 
отметить, что принять на во-
оружение машины семейства 
«Тайфун» планировалось ещё в 
прошлом году.

ПоСТаВки ноВой Техники буДуТ 
ЗаВиСеТь оТ её СТоимоСТи
Другой новинкой, представ-
ленной на параде, оказалась 

самоходная артиллерийская 
установка (САУ) нового по-
коления 2С35 «Коалиция СВ». 
Эта САУ должна в перспективе 
заменить имеющиеся в вой-
сках 152-миллиметровые САУ  
2С19 «Мста-С». Как заявляет-
ся, калибр у новой гаубицы 
остался таким же, однако само 
орудие является совершенно 
новой разработкой, вслед-
ствие чего обладает улучшен-
ными характеристиками по 
дальности и точности. Если у 
«Мста-С» максимальная даль-
ность огня составляла около 
25 километров, то «Коалиция-
СВ», по различным данным, 
сможет поражать цели на рас-
стоянии от 40 до 70 киломе-
тров. Ещё одно важное нов-
шество – роботизированный 
процесс заряжания и стрель-
бы. Используется полностью 
автономный автомат заряжа-
ния, кроме того, перезаряд-
ка боекомплекта проходит в 
высоком темпе с помощью 
автоматической транспортно-
заряжающей машины. Всё это 
в несколько раз повышает 
боевые возможности САУ в 
сравнении с аналогами. Более 
детальные характеристики 
«Коалиции-СВ» засекречены, и 
это неудивительно, ведь «Ко-
алиция СВ» по сей день явля-
ется всего лишь перспектив-
ным проектом и неизвестно, 
когда её примут на вооруже-
ние. Кстати, любопытен и вот 
какой факт: первоначально 
предполагалось, что «Коа-
лиция СВ» будет всего лишь 
развитием «Мста-С», однако 
позже эту САУ стали называть 
системой нового поколения.
И всё же, несмотря на то что 
большинство новых боевых 
машин, представленных на 
параде, являются лишь про-
тотипами, над которыми 
придётся ещё несколько лет 
активно работать, экспер-
ты отмечают прогресс. Ведь 
впервые в истории России на 
Параде Победы показали не 
только модернизированные 
советские образцы, но и тех-
нику, созданную с нуля. 
И если в ходе её доработки 
заявленные характеристики 
будут достигнуты, то возмо-
жен значительный прорыв 
в создании вооружений. Это 
увеличит не только потенци-
ал Российской армии, но и экс-
портные перспективы. Прав-
да, если удастся получить на 
выходе приемлемый ценник.

армия

ВПеРВые 
В ИСТОРИИ РОССИИ 
на Параде Победы 
показали не только 
модернизированные 
советские образцы, 
но и технику, 
созданную с нуля

9 мая на Красной площади показали 
боевые машины, которые вряд ли 

будут стоять на вооружении

КСтати
истребителю пятого поколения 
запретили летать над москвой 
Примечательно, что новыми самолётами зрителей в этот 
раз не побаловали, хотя изначально планировалось 
показать истребитель пятого поколения: перспективный 
авиационный комплекс фронтовой авиации (ПАК ФА)  
Т-50. Однако в конце концов было заявлено, что в 
Минобороны приняли решение исключить данный 
самолёт из лётной части Парада Победы, объясняя это 
мерами безопасности. Заодно выяснилось, что самолёт, 
который, по сути, является реинкарнацией советского 
проекта и над созданием которого в компании «Сухой» 
работают с 1999 года, не прошёл государственные 
испытания и ему запрещены полёты над Москвой. То, 
что военные не разрешили пролёт Т-50 над Красной 
площадью – тревожный сигнал, означающий одно: 
истребитель фактически не готов и его серийные поставки 
в войска, запланированные на 2016 год, находятся под 
угрозой срыва. 

Парадная техника

Кирилл журавок
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и
так, согласно за-
явлению НАТО, 
правда сделанному 
в частном порядке, 
российские пред-
ставители в коли-
честве 45 делега-
тов работают на 
разведслужбы сво-

ей страны. А может быть, их и 
больше, чем 45. «Хотя источ-
ники НАТО оценивают общее 
число российских делегатов в 
брюссельской штаб-квартире 
в 90 человек, Москва оспа-
ривает эти цифры, заявляя, 
что она аккредитовала 37 
человек. Дипломат из стра-
ны – члена НАТО высказал 
предположение, что их 61», – 
говорится в статье. Надо же, 
а в прошлом году Брюссель 
называл другие цифры: «из 
71 российского делегата 38 – 
шпионы». Значит, за год наш 
передовой корпус прирос ве-
ликолепной семёркой!
Первая мысль: что там за бар-
дак творится в этом НАТО? 
Не могут пересчитать ди-
пломатов и делегатов, зато 
точно пересчитали шпио-
нов. Но поимённо не назва-
ли. Эту задачу возложили 
на руководство российской 
делегации: оно само должно  
будет вычислить всех Алек-
сов и Юстасов числом 45, и 
ни шпионом больше. Понят-
но, что задача это непростая, 
посему назначен немалый 
срок: девять месяцев. А пока 
идёт процесс выявления, 
вражеская группа может бес-
препятственно шпионить. 
Конкретные действия, кото-
рые послужили поводом для 
подозрений и обвинений, не 
указаны, а полёт фантазии 
рисует картинки взлома под 
покровом брюссельской ночи 
натовских сейфов и воров-

ства тайных пресс-релизов.    
«С русскими мы решили пре-
кратить всё практическое со-
трудничество, но сохранить 
каналы политического и во-
енного диалога и контакта, 
– цитирует The Daily Mail ге-
нерального секретаря НАТО 
Йенса Столтенберга. – Деле-
гации в размере 30 человек 
для этого более чем доста-
точно».
Интересно, что обвинение в 
массовом шпионаже последо-
вало за принятым незадолго 
до скандала решением со-
кратить численность в штаб-
квартире делегаций стран, 
не входящих в НАТО, до 30 
человек. А вдруг эти 30 счаст-
ливчиков тоже окажутся не-
благонадёжными и будут ра-
ботать на свою страну?
Какие выводы напрашивают-
ся? Никаких серьёзных опасе-
ний в штаб-квартире нет, как 
нет и конкретных поводов 
для обвинений. Рядовое за-
планированное сокращение 
зачем-то решили приправить 
враждебным соусом, чтобы 
разогнать виток противосто-
яния. Руки у них там, в Брюс-
селе, видно, чешутся. Или 
наращивание напряжения 
оборачивается для наращи-
вателей немалыми денежны-
ми вливаниями?

П
ервый и последний пре-
зидент СССР признал, что 
объявленная им в 1985 
году антиалкогольная 

кампания была ошибкой. «Вы-
трезвление общества нельзя 
проводить наскоком. На это 
нужны годы», – сказал Михаил 
Горбачёв в интервью «Комсо-
мольской правде». Он отметил 
отдельные негативные сторо-
ны кампании: «Это перехлёсты 
с закрытием магазинов, особен-
но в Москве. Огромные очере-
ди. Рост самогоноварения. Са-
хар пропал из магазинов. Надо 
было проводить не кампанию, 

а планомерную долгосрочную 
борьбу с алкоголизмом». 
Вместе с тем экс-президент 
СССР до сих пор убеждён в 
необходимости борьбы с ал-
коголизмом. Даже в своей 
провальной кампании он ви-
дит положительный момент – 
снижение смертности и рост 
рождаемости. «Во время анти-
алкогольной кампании умер-
ло на 1,6 млн человек меньше, 
чем в предыдущие годы. Рез-
ко сократилось число несчаст-
ных случаев на производстве, 
на дорогах», – поделился экс-
президент СССР. 

к
ак сообщил глава пресс-
службы Восточного во-
енного округа полковник 
Александр Гордеев, об-

устройство инфраструктуры 
военных городков на мысе 
Шмидта и острове Врангеля 
завершится в текущем году. 
А пока там заканчивается стро-
ительство позиций для несе-
ния боевого дежурства и систем 
жизнеобеспечения. В частно-
сти, на мысе Шмидта готовит-
ся и восстановление военного 
аэродрома. Вся необходимая 
строительная техника и мате-
риалы на объекты завезены, 
сообщил представителям прес-
сы Александр Гордеев: «Их до-
ставку в Арктику осуществили 
теплоходы «Абакан» и «Игорь 

Ильинский» в сопровождении 
ледокола «Адмирал Макаров». 
Представитель окружного ко-
мандования особо отметил, что 
все работы, проводящиеся в ар-
ктической зоне, выполняются 
с учётом требований по защите 
природоохранных территорий. 
Напомним, что «аэродром под-
скока» для дальней авиации и 
перехватчиков на северном по-
бережье Чукотки построили в 
1954 году. В данный момент он 
эксплуатируется как местный 
гражданский аэропорт. Ранее 
главком ВВС Виктор Бондарев 
назвал этот аэродром в числе 
нескольких особо важных объ-
ектов арктической зоны, кото-
рые вскоре будут восстановле-
ны военными. 

н
а днях американский 
журналист Артур Гис рас-
критиковал польскую ро-
левую игру «Ведьмак-3», 

отображающую вымышлен-
ный мир, основанный на сла-
вянской мифологии. За осно-
ву игры взяты произведения 
ныне здравствующего фанта-
ста Анджея Сапковского, и – 
вот горе-то! – в них не нашлось 
места «афроамериканцам». 
Гис убеждён, что Сапковско-
му следовало бы выводить в 
своих произведениях и героев 
с иным цветом кожи, нежели 
белый. Ходят слухи, что Гис 

готовится вчинить Сапков-
скому судебный иск – за не-
политкорректность. Впрочем, 
судебные перспективы тако-
го иска весьма расплывчаты, 
поскольку в книгах Сапков-
ского фигурирует немало раз-
номастной нежити, которая 
вполне может сойти и за пер-
сонажей «иной расы». Таким 
образом, расовые конфликты 
в вымышленном мире «Ведь-
мака» показаны на примере 
взаимоотношений людей и 
представителей мифологиче-
ских народностей, в частно-
сти гномов-краснолюдов.

ГОВОРяТ, ЧТО
в арктической зоне России 
построят военные городки

ГОВОРяТ, ЧТО
американцы возмущаются, почему 
в славянских мифах нет негров

ГОВОРяТ, ЧТО
Горбачёв покаялся 
за антиалкогольную кампанию

ГОВОРяТ, ЧТО
Камбоджа готова депортировать 
Полонского

Э
ксцентричный бизнес-
мен Сергей Полонский 
скорее всего в ближай-
шем будущем отправится 

из Камбоджи на родину, где 
его ждут уголовные дела о 
хищении средств дольщиков 
жилого комплекса «Кутузов-
ская миля» в Москве. Решени-
ем суда предприниматель был 
заочно арестован. Россия не 
раз обращалась к Камбодже с 
просьбами выдать Полонско-
го, но камбоджийские власти 
отказывали на основании от-
сутствия между странами до-
говора об экстрадиции. Затем 
камбоджийский суд решил, 

что бизнесмен не может быть 
выдан, поскольку против него 
возбуждено дело о нанесении 
побоев местным жителям, 
а значит, разбираться с ним 
камбоджийцы будут сами.
Но внезапно всё изменилось. 
«Его виза просрочена на два 
года. Его ждёт депортация 
в Россию – страну, граждани-
ном которой он является», – 
заявил Оук Хейсейла, дирек-
тор следственного отделения 
иммиграционного департа-
мента Камбоджи. Он пояснил, 
что подготовка документов 
на депортацию занимает око-
ло недели.

мнЕниЕ

Ксения ВЕРЕТЕННИКОВА
Пока в штаб-квартире НАТО разрабатывают планы по защите европы от России, коварный 
Кремль проник в самое сердце военного альянса, причём проник массово, и теперь 
беспрепятственно ведёт сбор разведданных. Об этом написал некто Сэм Тонкин в The 
Daily Mail. И хотя сегодня его текст цитирует вся перепуганная мировая пресса, с задачей 
этот журналист и его последователи справились плохо. Что и неудивительно – для такого 
живописания требуется писатель уровня Салтыкова-Щедрина, а где его взять?

Шпионам дали девять месяцев для перерождения

Рука москвы 
в сердце альянса

Те
м

ур
 К

оз
ае

в

Мария  
ЗАХАРОВА, 

замдиректора 
департамента информации 

и печати МИД РФ:

– Это ещё один шаг, 
маленькая частица 

картины, которую 
они складывают, 

демонизируя нашу 
страну. То русские 
шпионы в русских 

посольствах, то 
русские хакеры, 

которые взламывают 
какую-то систему 

в американских 
административных 

органах, то от русских 
угроза  нападения 
на страны Европы. 

цель Запада – 
мотивировать страны 

для продолжения 
санкционного 

давления.

спецпропуска  
Для четырёх персон

Верительные грамоты, 
позволяющие посещать 
штаб-квартиру НАТО 
без эскорта, есть 
всего у четырёх членов 
делегации РФ: посла, 
его заместителя, 
помощника и водителя. 

КСтати
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П
отепление есть, хоть и 
весьма условное. Взять, 
к примеру, канцлера ФРГ 
Ангелу Меркель. Она 

хоть и воздержалась от при-
сутствия на параде 9 мая, но 
всё же приехала в Москву 
днём позже для участия в 
памятных мероприятиях и 
переговоров с Владимиром 
Путиным. Правда, ходила с 
недовольным лицом, видимо, 
демонстрируя всю неодно-
значность отношений с Рос-
сией. Кажется, и Путин всем 
своим видом ей подыгрывал: 
мол, да, непросто иметь дело 
с Евросоюзом. Но политологи 
позитивно оценили сам факт 
переговоров. Кроме того, на-
кануне в Берлине прошла 
конструктивная встреча ми-

нистра иностранных дел РФ 
Сергея Лаврова с его коллегой 
Франком-Вальтером Штайн-
майером. Глава российского 
МИДа по итогам встречи зая-
вил, что «Германия – наш важ-
нейший партнёр в европей-
ских и международных делах.  
Посол Франции в РФ Жан-
Морис Рипер недавно заявил: 
«Мы надеемся и сделаем всё 
возможное, чтобы до конца 
года были выполнены все 
пункты минских соглаше-
ний и санкции были сняты. 
Санкции не нравятся никому. 
Санкции были введены для 
того, чтобы их когда-нибудь 
сняли».
В этой связи интересно также 
интервью бывшего вице-пре-
зидента Еврокомиссии и евро-

пейского комиссара по вопро-
сам расширения ЕС Гюнтера 
Ферхойгена телерадиокомпа-
нии Deutsche Welle. Он считает, 
что санкции будут отменены, 
как только произойдёт мирное 
урегулирование конфликта на 
Украине. Ферхойген обратил 
внимание на то, что прави-
тельства европейских госу-
дарств не связывают нормали-
зацию отношений с Россией с 
возвращением Крыма.
Ситуация развивается точ-
но по Ленину: шаг вперёд, 
два шага назад. Только таким 
принципом можно объяснить 
одновременно со здоровы-
ми ростками появление на 
прошлой неделе доклада о 
«критической переоценке» 
отношений с РФ, одобренного 

Комитетом Европарламента 
по иностранным делам. В до-
кументе отмечается необхо-
димость «противодействия 
агрессивной и разделяющей 
политике, проводимой Рос-
сией в отношении ЕС и его 
партнёров», посредством ко-
торой Москва хочет изменить 
нынешний международный 
порядок. Россия оценивается 
как «соперник международ-
ного демократического со-
общества». Условием «пере-
запуска» партнёрства ЕС – РФ 
помимо выполнения минских 
соглашений называется так-
же передача Крыма Украине. 
А пока Европарламент пред-
лагает членам ЕС прекратить 
сотрудничество с Россией в 
оборонном секторе и провести 

тщательную экспертизу воз-
можных двухсторонних отно-
шений с РФ. 
С чего вдруг такая сердитость? 
Напрашивается версия: Коми-
тет Европарламента старается 
отвести от верховного пред-
ставителя Европейского союза 
по иностранным делам и по-
литике безопасности Федерики 
Могерини подозрения в сочув-
ствии к России. Ведь её часто за 
это критикуют. Тем более что 
в правительстве Италии, кото-
рую представляет Могерини, 
к антироссийским санкциям 
отношение более чем скепти-
ческое. Посетивший в марте 
Москву итальянский премьер-
министр Маттео Ренци прямо 
заявил о необходимости отме-
ны ограничений. 

ТАСС

Европарламент запутался,  
что делать с санкциями
Ксения ВЕРЕТЕННИКОВА
Близится июнь, а с ним и заседание европейского 
совета по вопросу антироссийских санкций. 
Снимут? Продлят? Усилят? На фоне некоторого 
потепления отношений между Россией 
и еС неожиданно появился доклад Комитета 
европарламента по иностранным делам.  
В нём звучат призывы к странам и институтам 
еС пересмотреть отношения с РФ «в худшую 
сторону» и ужесточить санкции, если Москва 
не будет в полной мере соблюдать минские 
договорённости о прекращении огня и не вернёт 
Крым Украине.

Европа с недовольным лицом

В ходе переговоров глава МИД России Сергей лавров 
сделал Джону Керри подарок – картошку и помидоры. 
«Дары Краснодарского края едут в Америку», – 
говорится в сообщении официального микроблога 
российского внешнеполитического ведомства. Что 
означает этот жест? «Кремль даёт понять Белому 
дому, что Россия богата и не зависит от импортного 
продовольствия», – считают одни. «Раз картошка, то 
Керри либо весной посадят, либо осенью уберут», – 
злословят другие. Но возникает вопрос: откуда всё-
таки овощи? Если помидоры ещё могли вызреть в 
теплицах, то молодой кубанской картошке взяться 
сейчас просто неоткуда – не сезон. ждём новости: 
«Эксперты цРУ установили, что русские подсунули 
картофель из Израиля»?

Ксения ВЕРЕТЕННИКОВА
Госсекретарь США Джон 
Керри посетил Сочи. Он 
встретился сначала с 
министром иностранных 
дел РФ Сергеем Лавровым, 
а потом с президентом 
Владимиром Путиным. 
Эксперты позитивно 
оценивают возобновление 
диалога между Вашингтоном 
и Москвой – до этого 
стороны лишь обменивались 
пропагандистскими 
заявлениями и взаимными 
упрёками. С чем приехал 
Керри в Россию?

н
акануне Керри на 
пресс-конференции 
пообещал, что США 
снимут с России 
санкции в случае 
полной реализации 
Минских соглаше-
ний. А уже на сле-
дующий день после 

визита он сделал заявление о 
том, что американские власти 
не хотят санкций в отношении 
России, но такие меры видятся 
им необходимыми для обеспе-
чения мира на Украине.
В Кремле встречу американ-
ского госсекретаря с Путиным 
и Лавровым восприняли по-
зитивно. «Мы расцениваем 
состоявшийся контакт как 

весьма полезный, нужный и 
положительный», – сказал по-
мощник президента России 
Юрий Ушаков. Председатель 
Комитета Госдумы по между-
народным делам Алексей Пуш-
ков отметил, что «визит Керри 
был призван не столько обо-
значить сдвиг в позиции США, 
сколько попытаться частич-
но восстановить практически 
прекратившийся диалог». 
Примерно то же заявил и сам 
Джон Керри: «Мы не ожидали 
обязательно, что будет какой-то 
прорыв или что мы полностью 
будем знать, как решить какую-
то конкретную проблему. Но у 
нас был хороший, обстоятель-
ный диалог с российскими ли-
дерами, и именно такой диалог 
чрезвычайно важен для того, 
чтобы добиться прогресса по 
многим сложным проблемам, с 
которыми мы сталкиваемся».
О некотором потеплении сви-
детельствует и признание 
Керри за Россией права пере-
дачи Ирану зенитно-ракетной 
системы С-300, хотя накануне 
США вместе с Германией и Из-
раилем выступали с критикой 
этого решения.
Что же послужило причиной 
неожиданного дружелюбия 
американской дипломатии? По 
мнению политолога Евгения 
Минченко, на то есть как мини-
мум три причины. Первая – из-
менение настроя европейцев 

по отношению к России. «В Ев-
ропе сейчас набирает популяр-
ность идея снять санкции. Не 
те, которые связаны с Крымом, 
а те, которые ввели из-за ситу-
ации на юго-востоке Украины. 
Американцы, конечно, отме-
нять ничего не будут, но им 
важно сохранить лицо, пока-
зать, что Европа не вышла из-
под контроля», – считает экс-
перт. Конечно, нельзя сказать, 
что в ЕС зреет антиамерикан-
ский бунт. Однако очевидно, 
что для поддержания своего 
влияния в Европе Вашингтону 
придётся затрачивать больше 
сил и средств. Стоит ли Украи-
на таких жертв? 
Разочарование США в новой 
украинской власти – это и есть 
вторая причина. И, наконец, 
третья – неприятное для Госде-
па сближение России с Китаем.
И всё же некоторые эксперты 
настроены скептически. На-
пример, президент Центра 
системного анализа и прогно-
зирования Ростислав Ищенко. 
«Все последние действия Со-
единённых Штатов направле-
ны на усиление конфронтации 
с Россией. Поэтому подобного 
рода надежды, конечно, могут 
иметь место, но они малореаль-
ны. С Гитлером Советский Союз 
вёл переговоры практически 
до начала войны, но это войну 
не отменило», – провёл анало-
гию политолог.

ястреб мира

Керри приехал в Россию,  
чтобы договориться

власть/Закулисье



1118—24.05.2015  № 18 (493)

Ирина ГуДКОВА
В Москве прошла 
презентация доклада 
«Путин. Война», 
посвящённого событиям 
на Украине. Составлять 
его начал Борис Немцов, 
убитый 27 февраля на 
Большом Москворецком 
мосту. В результате работу 
над докладом заканчивали 
его соратники. Что нового 
и ужасного узнали мы из 
этого труда?

г
лавное, о чём гово-
рится в докладе, это 
то, что в ходе боёв 
на востоке Украины 
в августе прошло-
го и в начале этого 
года якобы погибло 
не менее 220 россий-
ских солдат. Если так, 

безумно жаль каждого. Но не 
для вечной памяти составля-
лась эта цифра. Для вечной 
памяти нам предъявили бы 
поимённый список. 

буДем мериТьСя гробами?
Хотя ценность этой информа-
ции мала по другой причине. 
Прежде всего потому, что её 
достоверность документаль-
но не подтверждена. А когда 
речь идёт о таких серьёзных 
вещах, то оперировать можно 
только документами. Чьи-то 
свидетельства, как бы серьёз-
но они ни звучали, в подобной 
ситуации требуют сугубой ве-
рификации. А потому к голой 
цифре неплохо было бы при-
ложить и другие данные, по-
сле чего сопоставлять, иссле-
довать, анализировать, чтобы 
выдать на суд общественно-
сти серьёзный материал.
Потому что если использо-
вать именно такой подход, 
то ради объективности сле-
довало бы представить ещё 
одну цифру – количество 
иностранных потерь с дру-
гой стороны этого странно-

го фронта. Такая цифра есть, 
хотя и тоже неофициальная. 
Её обнародовал действитель-
ный член Академии военных 
наук Игорь Панарин. По его 
сведениям, потери иностран-
ных наёмников и военно- 
служащих НАТО в Донбассе со-
ставили около 1200 человек. 
Наибольшие потери понесли 
поляки и американцы. Поль-
ская ЧВК (частная военная 
компания) ASBS Othago поте-
ряла 394 человека убитыми и 
ранеными, американская ЧВК 
«Грейстоун» недосчиталась 
180 человек, американская 
ЧВК Асаdemi – 269 человек. 
Потери среди сотрудников 
ЦРУ достигли 25 человек. 
Кроме того, по некоторым 
экспертным данным, в соста-
ве окружённой группировки 
в Дебальцеве около 25% лич-
ного состава (примерно 2200 
человек) составляли военнос-
лужащие НАТО и иностран-
ные наёмники. Именно этим, 
по мнению некоторых анали-
тиков, объяснялись диплома-
тическая активность лидеров 
Запада и прилёт в Москву ли-
деров Франции и Германии.

иЗбираТельный буДДиЗм
Итак, если в Донбассе при-
сутствуют подразделения 
ВС США, Канады, Польши, 
Грузии и других иностран-
ных государств, почему рос-
сийская оппозиция молчит 
по этому поводу? Странное 
двоемыслие. Не волнует рос-

сийских правозащитников и 
другой факт – продуктовая 
блокада мятежных регионов, 
которые добивались федера-
лизации по типу тех же Шта-
тов. И, кстати, не они пришли 
в сопредельные регионы на 
бронетранспортёрах и с ору-
жием в руках – они вообще ни 
шагу не сделали со своих зе-
мель. За что же теперь Украи-
на морит голодом мирное на-
селение Донбасса? И почему 
эти вопросы – ключевые на 
самом-то деле – не волнуют 
российскую оппозицию? Или 
волнуют, но она вдруг реши-
ла изображать из себя трёх 
японских обезьянок, сим-
волизирующих буддийскую 
идею отрешённости от зла: 
не вижу, не слышу, не скажу. 
Но тогда буддизм получил-
ся какой-то избирательный: 
что-то вижу, что-то слышу, 
что-то скажу. Россия помога-
ет Донбассу – это плохо. Укра-
ина открыто наращивает 
присутствие войск НАТО на 
своей территории – это нор-
мально.
«Видимо, такое решение было 
принято в том числе после 
негативной оценки амери-
канскими военными специ-
алистами профессиональных 
способностей украинских 
военнослужащих, оставлен-
ной в известном издании», – 
сказал представитель мин- 
обороны ДНР, подразумевая 
статью, опубликованную  
9 мая в New York Times. Мо-

жет, логика оппозиции на 
этом и основана: раз Украина 
не умеет воевать, восстано-
вить справедливость может 
только военная помощь из-
вне? А Донбасс умеет, зна-
чит, Россия – геть и гоу хоум. 
Смешно, конечно, но как же 
хочется понять наших оппо-
зиционеров, ведь им не отка-
жешь в смелости, образован-
ности, уме!

уСлуги – ПлаТные 
Среди приведённых в докла-
де «Путин. Война» цифр есть 
одна совсем противоречивая: 
по данным авторов сборника, 
власти российских регионов 
потратили 80 млрд на содер-
жание беженцев из ДНР и 
ЛНР. Вряд ли сам Борис Ефи-
мович поместил бы эту циф-
ру в свой доклад. Шкурность 
в России не рулит, и никто 
здесь не убедит массы, что 
это плохо – принять бежен-
цев из разгромленных горо-
дов и сёл, а теперь и блокад-
ных, помочь им, накормить. 
Да, российский народ отзыв-
чив, его не пугают траты на 
благое дело. А вот оппозиция,  
распространяя эти сведения, 
не исключено, печётся не о 
народном благе, а о собствен-
ном кармане. Тем более что 
он, похоже, скоро может стать 
ещё туже. 
Законопроект за номером 
2277, размещённый на офи-
циальном сайте конгресса 
США, предусматривает выде-

ление 10 млрд долларов еже-
годно в период с 2015 по 2017 
год на «развитие демократии 
в России».
На те же цели, а именно «для 
поддержки стремления укра-
инского народа к более силь-
ному демократическому пра-
вительству», США потратили 
5 млрд долларов на Украине. 
Эту уже знаменитую цифру 
назвала помощник госсекре-
таря США по делам Европы и 
Евразии Виктория Нуланд. 
А сумма, предусмотренная 
для России, кратно больше  – 
30 млрд долларов на три года. 
Но и задачи поставлены гло-
бальные: за три года навести 
в России полный демократи-
ческий ажур, что нереально 
по срокам и без воли «обла-
годетельствованного» наро-
да невозможно в принципе.  
А что возможно и реально? 
Российский майдан?
Интересно, есть в США серь- 
ёзные аналитики, способные 
просчитать последствия? 
Хотя тут и считать нечего. От 
майдана Россия, да и весь мир, 
получила такую прививку, 
что никаким американским 
деньгам её не преодолеть. 
Если эти деньги попадут в 
карманы оппозиционеров  
(а куда же ещё!), то произой-
дёт полное убийство протест-
ного движения. Оппозицио-
нер в России не может быть 
уважаем, если кому-либо по-
зволяет собой управлять, тем 
более за деньги. Он должен 
быть святее Папы Римского, 
добрее матери Терезы, му-
дрее Мартина Лютера Кинга. 
Всё только по самому большо-
му счёту. Иному российский 
много раз обманутый народ 
просто не поверит. Вместе с 
этим «иным» он не поверит 
вообще ни одному борцу за 
счастье народное. Вот такая 
чаша весов, такой выбор и 
такая цена. На кону – судьба 
оппозиционного движения, 
как воздух необходимого в 
любой стране, в том числе –  
в России. Осознают ли свою 
ответственность за такой 
исход сами оппозиционеры? 
Осознаёт ли её Госдеп США?

Цитата
– Мне кажется, что многие из 
нас в своей картине мира оста-
ются в декабре 2011 года. а за 
два года страна сильно изме-
нилась. Она изменилась в том 
плане, что протестные настро-
ения упали, власть совершила 
ряд манёвров, которые позво-
лили ей в значительной сте-
пени восстановить доверие. 
Оппозиция же не набрала, а 
потеряла, в том числе из-за 
того, что разошлись каждый по 
своим углам и коалиция, кото-

рая была на Сахарова, распа-
лась. Мне кажется, если мы в 
следующие три года не полу-
чим массовую поддержку в 
обществе именно как альтер-
натива тому режиму, политике, 
экономической системе, кото-
рые сейчас есть, то опять про-
играем выборы и опять будем 
кричать про фальсификации и 
про то, что украли все голоса. 
Тогда про перспективы на пре-
зидентских выборах оппозиции 
придётся забыть.

Владимир 
РыжКОВ, 

сопредседатель  
РПР – ПАРНАС

Госдеп США убивает российское протестное движение

Святая оппозиция СПРаВКа
Список благих намерений, 
которыми будет выстлана 
дорога россии в демократию 
за 30 американских млрд 
и 3 года

•Улучшение 
демократического 
правления, 
прозрачности, 
ответственности, 
верховенства закона 
и антикоррупционные 
меры;
•усиление роли 
демократических 
институтов, а также 
политических 
организаций 
и организаций 
гражданского общества;
•расширение 
технических 
возможностей для 
нецензурируемого 
Интернета;
•создание свободных 
условий для работы 
независимых СМИ в 
России, увеличение их 
поддержки со стороны 
правительства США, 
а также помощь в 
защите журналистов и 
гражданского общества.Youtube.com

власть/правила игры
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Директору Федеральной 
службы безопасности РФ,

генералу армии
 

Бортникову А.В.

отКРытоЕ ПиСьмо
Уважаемый  Александр  Васильевич!

Обращаюсь к Вам не только как к руководителю 
нашей мощнейшей спецслужбы, но и как профес-
сионал к профессионалу, как коллега к коллеге. Я 
мог бы начать своё обращение к Вам с дежурной 
фразы о том, что, дескать, «вынужден» оторвать 
Вас от важных государственных дел, но посчитал, 
что точнее будет начать его со слова «обязан». По-
чему? 

На протяжении уже нескольких месяцев ряд ве-
дущих федеральных СМИ публикуют на своих 
страницах материалы о крайне неблагополучной 
ситуации, сложившейся в Орловской области по-
сле весьма сомнительного избрания там губерна-
тором бывшего бизнесмена и члена КПРФ Вадима 
Потомского.

Список его административных «подвигов», по-
ставивших сегодня область на грань социального 
взрыва и дефолта, обширен, и перечислять их пол-
ностью я не собираюсь. Тем более что для анализа 
и принятия решения по многим из них прямого 
участия ФСБ, на мой взгляд, не требуется. Для это-
го есть иные государственные структуры, как то: 
Счётная палата, Генпрокуратура, МВД, Следствен-
ный комитет, аппарат полпреда президента в ЦФО 
и т.д. Но на одно обстоятельство в этом перечне 
я считаю необходимым просить Вас, уважаемый 
Александр Васильевич, обратить личное внима-
ние. А именно.

Дело в том, что брат губернатора Орловской 
области Вадима Потомского Юрий Потомский 
является сегодня действующим генералом… Гос- 
погранслужбы Украины, то есть типичной ино-
странной спецслужбы, главная задача которой – 
осуществлять разведывательную деятельность 
на сопредельных территориях любыми методами!

То, что сегодня самой интересующей украинских 
силовиков и политиков территорией является 
Россия, очевидно и Вам, и мне. Как и то, что укра-
инская сторона ради достижения своих целей ни 
в моральном, ни в профессиональном плане дей-
ствия своих спецслужб ограничивать не намере-
на. Принцип «чем хуже, тем лучше!» уже перестал 
быть секретом.

Сам губернатор Потомский о специфике профес-
сии своего брата знает, о чём даже сообщил в бесе-
де редактору «Брянской темы» Наталье Тимченко: 
«Брат у меня – действующий генерал Украины!» 
Но… 

Должность губернатора российского региона, 
тем более такого территориально-специфическо-
го, как Орловская область (расположена недалеко 
от российско-украинской границы), предполагает 
и его членство в Госсовете РФ, и допуск к секрет-
ным и совершенно секретным документам, и к 
сведениям, относящимся к гостайне РФ. То есть к 
той самой информации, поиском которой и зани-
маются спецслужбы Украины. В том числе брат 
губернатора Потомского – генерал Юрий Потом-
ский.

Согласитесь, уважаемый Александр Васильевич, 
что эта нелогичность, когда один брат является 
российским секретоносителем, другой – охотни-
ком за этими секретами, тем более в нынешней 
международной обстановке, к шуткам не распо-
лагает. Скорее она требует незамедлительного и 
всестороннего расследования всех обстоятельств 
этого «боевого братства». Мне, как человеку, ру-
ководившему Службой безопасности Президента 
РФ, например, совершенно непонятно – каким об-

разом г-ну Потомскому, обязанному перед назна-
чением на должность врио губернатора, а затем и 
перед участием в самих выборах пройти проверку, 
в том числе и на наличие подобных родственных 
связей, удалось оставить этот факт биографии без 
внимания и реагирования соответствующих служб 
ФСБ РФ?

На одном из официальных сайтов МИДа Украины 
есть информация о том, что Юрий Владимирович 
Потомский является первым секретарём посоль-
ства Украины в Молдове. И Вам, и мне отлично 
известно, что действующие генералы спецслужб, 
занимающие подобные дипломатические должно-
сти, на деле, как правило, являются резидентами 
своих разведок. В широком же российском понима-
нии – просто шпионами.

Тем более что Госпогранслужба Украины, чьи ге-
неральские погоны носит брат губернатора По-
томского, координируется, по моим данным, МВД 
Украины, то есть ведомством известного своей не-
навистью к России Арсена Авакова. В соответствии 
с законом Украины «О государственной погранич-
ной службе» одним из основных принципов её дея-
тельности является «сочетание гласных, негласных 
и конспиративных форм и методов деятельности». 
Что это такое, и Вы, и я отлично знаем и понимаем.

К сожалению, отдельные публикации российских 
журналистов, на мой взгляд, не только не смогли 
почему-то разбудить интерес наших спецслужб к 
этому факту, но и, более того, позволили украин-
ским СМИ открыто глумиться над ними… Цитирую 
явно антироссийское издание «Молодь Украины»: 
«Эстафету подозрительности, шпиономании и по-
исков «внутреннего врага»… подхватили и феде-
ральные средства массовой информации России… 
Договорились до того, что открыто обвинили мо-
лодого и перспективного политика (то есть В. По-
томского. – А.К.) (кстати, единственного реального 
кандидата от коммунистической партии Россий-
ской Федерации на грядущих выборах вообще) в 
том, что он «конспиративно, втайне даже от бли-
жайшего окружения поддерживает связи со своим 
братом Юрием Владимировичем Потомским  – ре-
зидентом СБУ в Молдове». Это цитата!

В следующей публикации это же антироссийское 
издание с триумфом констатирует: «Заговор рос-
сийских спецслужб провалился! Вадим Потомский, 
которого травили из-за брата-украинца, стал гу-
бернатором Орловской области…».

Вот так, уважаемый Александр Васильевич, какая-
то местечковая газетка уже даёт прилюдную оцен-

ку работе наших с Вами коллег: «Заговор россий-
ских спецслужб провалился!». Лично мне больно 
слышать такое. (Хотя уверен, никакого «заговора» 
не было.)

По канонам всех спецслужб губернатор Потом-
ский сегодня идеальный объект для вербовки. На-
пример, вот что о нём в своём фильме «Вся правда о 
выборах» ещё в 2012 году рассказал тележурналист 
Андрей Караулов.
  В 2001 году против тогда ещё бизнесмена Потом-
ского в Ленинградской области было возбуждено 
уголовное дело № 367 353 по признакам состава 
преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 171 УК РФ 
«Незаконное предпринимательство».

В 2003 году Арбитражный суд по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области по делу № А56-967/2003 
принимает решение «истребовать муниципальное 
имущество из незаконного владения ИП Вадима 
Потомского и взыскании с него долга в 482 000 ру-
блей».

В 2005 году Потомский был на «ты» с лидерами 
ведущей питерской «малышевской» ОПГ.

Это факты. Почему и они остались без должного 
реагирования, тоже не знаю.

Можно вспомнить и о том, что родная сестра 
Потомского связана узами брака с членом «там-
бовской» ОПГ Ильёй Паршуком, осуждённым «за 
бандитизм и вымогательство», а зять Потомского 
Артём Дайнеко был замешан в некрасивой, крими-
нальной истории, связанной с попытками отъёма 
бизнеса у орловского предпринимателя, и т.д. Всё 
это уже не раз озвучено в открытых источниках  – 
СМИ. Сам Потомский, насколько я знаю, ничего 
опровергать не стал в силу приведённой докумен-
тальной доказательной базы. Думаю, если к делам 
губернатора Орловской области присмотреться 
внимательнее, фактологический список может 
кратно расшириться. А что если подчинённые его 
брата, Юрия Потомского, уже к ним присмотре-
лись? Кто может дать гарантию, что это не так?  
И чего всем нам тогда ждать?

И КГБ СССР, и ФСБ РФ объединяет одно ключевое 
слово – безопасность. Это наш с Вами, уважаемый 
Александр Васильевич, профессиональный ориен-
тир. Это наши и пароль, и шифр, и ключ к спокойной 
и, главное, мирной жизни наших сограждан. В исто-
рии новейшей России уже был случай, когда небе-
зызвестный Борис Березовский стал заместителем 
секретаря Совбеза РФ, имея израильское граждан-
ство. Благодаря СМИ разразился скандал. Березов-
ский врал отчаянно, как мог. Не помогло: потерял и 
пост, и израильский паспорт! Тогда – смогли! А что 
же сегодня? Стоит ли ждать неблагоприятного раз-
вития событий? А ведь они легко могут случиться в 
любой момент, уважаемый Александр Васильевич, 
мы это понимаем.

21 апреля секретарь Совета безопасности РФ Ни-
колай Патрушев на совещании в Воронеже призвал 
всех губернаторов областей, входящих в ЦФО, крат-
но усилить контроль за антитеррористической без-
опасностью своих регионов со стороны украинских 
террористов. 

А уже 23 апреля в Орле взлетел на воздух частный 
склад с праздничной пиротехникой. Есть погибшие 
и раненые. Полностью уничтожены 10 жилых до-
мов. Сильно пострадали ещё 68 строений. Главная 
версия – неосторожное обращение с пиротехникой. 
А если в том «схроне» уже хранились настоящие 
боеприпасы? Лично меня такие совпадения всегда 
настораживали.

Поэтому я, и как гражданин, и как выходец из не-
когда самой мощной спецслужбы мира – КГБ, и как 
создатель и руководитель Службы безопасности 
Президента РФ, и как генерал и Ваш коллега, имен-
но обязан просить Вас, уважаемый Александр Васи-
льевич, отнестись к моему обращению со всей про-
фессиональной серьёзностью. Что и делаю.

Честь имею,
генерал-лейтенант в отставке 

А. Коржаков

Открытое письмо Александра Коржакова к Александру Бортникову 
о губернаторе Орловской области Вадиме Потомском

опасное братство

ТАСС

власть
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С
начала пришла от-
вратительная но-
вость: какие-то 
люди ходят по селу, 
собирают сплет-
ни и сами, в свою 
очередь, пускают 
новую – дескать, 
Иван ТыНЯНыЙ 

покончил с со-
бой вовсе не 
по тому, что 
у него факти-
чески отняли 
приусадебный 
участок, а из-
за отношений 
в семье. Потом появилась пу-
бликация в газете, учреждён-
ной областной администра-
цией: мол, нечего впутывать 
в историю спикера, он тут ни 
при чём. Действительно, глав-
ные участники этой истории – 
дочь Виктора Дерябкина 
Юлия и её сожитель Алексей 
Ковалевский. Так ведь никто и 
не говорил, что председатель 
заксобрания лично участвует 
в сомнительных операциях. 
А потом произошло самое ин-
тересное. Для начала меня при-
гласили в отдел Следственного 
комитета РФ по г. Новошахтин-
ску. Старший следователь Сер-
гей Коротун с первых же слов 
сообщил: якобы родственники 

Ивана Тыняного решили по-
жаловаться на меня за то, что 
я не спросил у них разрешения 
на публикацию о случившейся 
трагедии. Да и вообще всё изло-
женное не соответствует дей-
ствительности. Сами жалобы, 
правда, он не показал.
Позже к беседе присоединился 
начальник Сергея Коротуна. 
Оба следователя долго выяс-
няли, почему я решился писать, 
что причиной самоубийства 
Тыняного мог стать земель-
ный конфликт? И какое вообще 
право имеет журналист обсуж-
дать судебные решения? Ответ, 
что такое право предоставляет 
Конституция, правоохраните-
лей, похоже, весьма удивил. 
На обратном пути из След-
ственного комитета я заехал к 
родственникам Ивана Тыня-
ного в Генеральское. И супруга 
покойного Зайнап, и его сестра 
Ирина, и бабушка Александра 
Антоновна однозначно сказа-
ли: ни с какими жалобами они 
никуда не обращались.

как ПрокураТура ЗабоТиТСя 
о Селянах
Кстати, в самом Генеральском 
люди в погонах теперь встре-
чаются часто. Так, в начале 
апреля к местной жительнице 
Марии Данильченко явились 

два сотрудника прокура-
туры Ростовской области. 
Тут, пожалуй, стоит вве-
сти читателя в курс дела. 

Когда Алексей Ковалевский 
оформлял купленную землю, 
одному из участков кадастро-
вые инженеры (до сих пор не 
установленные) поменяли ко-
ординаты, зарегистрировав 
участок на кадастровой карте 
на муниципальном ключевом 
озере и домовладении Элиа-
ны Едзикьянц. А её усадьбу с 
постройками, в свою очередь, 
передвинули и посадили на 
сельскую дорогу и подворья со-
седей – пенсионерки Марии Да-
нильченко и Ивана Тыняного. 
Позже судья Лозобко узаконил 
этот абсурд, вынеся решение, 
согласно которому Едзикьянц 
должна снести часть своих по-
строек и перенести свой уча-
сток с домом на просёлочную 
дорогу и на усадьбы Даниль-
ченко и Тыняного, как это за-
фиксировано на электронной 
кадастровой карте. Хотя специ-
ально для суда селяне заказали 
межевой план, на котором пре-
красно видно, как действитель-
но расположен участок Едзи-
кьянц. Однако суд факт сдвига 
и наложения проигнорировал. 
Как рассказала Мария Даниль-
ченко, прибывшие прокуроры 
предложили ей обратиться с 
иском в суд, пообещав свою 
поддержку. Вот только судиться 
она должна была не с Ковалев-

ским, с действий которого на-
чалась вся эта чехарда с землёй, 
а со своей соседкой Ездикьянц! 
Когда же Данильченко заявила, 
что судиться с соседкой, кото-
рая не сделала ей ничего пло-
хого, не собирается, а лучше 
было бы привлечь к ответу ис-
тинного виновника страданий, 
энтузиазма у прокурорских ра-
ботников сразу поубавилось. 
Позже Данильченко с таким же 
предложением звонил помощ-
ник районного прокурора, од-
нако ответ был таким же. Про-
бовал он связаться с супругой 
покойного Ивана Тыняного. 
Но селяне непреклонны. Ведь 
терять им уже нечего, разве 
что, вслед за Тыняным, свою 
жизнь. 

неВиноВаТый он 
На фоне всего происходяще-
го на сайте Законодательного 
собрания Ростовской обла-
сти появилось сообщение о 
том, что состоялось заседание 
парламентской комиссии по 
регламенту, мандатным во-
просам и депутатской этике 
с участием депутатов всех 
представленных в донском 
парламенте политических 
партий. Поводом для её сбора 
стала просьба самого Виктора 
Дерябкина. «Я расскажу депу-
татам о ситуации, и пусть они 
решают. Если скажут уйти – я 
уйду», – пообещал он.  
Что же решила в итоге комис-
сия? А вот что. 
«Комиссия заслушала и рас-
смотрела заявление депутата 
В.Е. Дерябкина, в котором он 
просил дать оценку ситуации с 
земельными участками в селе 
Генеральское… отражённой в 
ряде публикаций средств мас-
совой информации, на предмет 
нарушения им положений об-
ластного закона «О статусе де-
путата Законодательного со-

брания Ростовской области», 
а также использования им сво-
его депутатского статуса для 
деятельности, не связанной с 
осуществлением депутатских 
полномочий, – говорится в со-
общении комиссии по данным 
Kr-news.ru. – По итогам обсуж-
дения на заседании комиссии 
было принято единогласное 
решение: 1. Использование 
председателем Законодатель-
ного собрания Ростовской об-
ласти В.Е. Дерябкиным своего 
статуса для деятельности, не 
связанной с осуществлени-
ем депутатских полномочий, 
в том числе для достижения 
личной выгоды, совершения 
им поступков, которые могут 
вызвать сомнения в добросо-
вестности исполнения им сво-
их полномочий, а также каких-
либо иных нарушений с его 
стороны областного закона 
«О статусе депутата Законода-
тельного собрания Ростовской 
области» и Правил депутат-
ской этики не выявлено...»
Любопытно, что сам Виктор 
Дерябкин «просил дать оценку 
ситуации с земельными участ-
ками в селе Генеральском». Но 
оценки в решении комиссии 
нет. Да и вряд ли, надо пред-
полагать, оно могло оказаться 
таким уж неожиданным. 
Сам Виктор Дерябкин в своё 
время так оценил ситуацию 
в своём интервью: мол, един-
ственное правильное реше-
ние  – сесть и договориться. Но 
что означает это «сесть и дого-
вориться»? Кто и с кем должен 
договариваться? Имеется це-
лая пачка SMS-переписки, в ко-
торой, если ей верить,  предсе-
датель комитета по местному 
самоуправлению заксобрания 
Максим Щаблыкин «догова-
ривается» с нынешним соб-
ственником домовладения Ед-
зикьянц Олегом Кудашовым. 
Депутат, похоже, настаивает, 
чтобы Кудашов выкупил за 
500 тыс. руб лей свои же пять 
соток у пятилетнего внука 
спикера Вовы Ковалевского – 
четвёртого по счёту собствен-
ника скандального участка. 
Интересно, кто установил та-
кую цену?  
Подобных противоречий, не-
домолвок, нестыковок множе-
ство. Как они выглядят с точки 
зрения депутатской этики, хо-
телось бы знать…

власть/За чертой

озеро

Ситуация в селе Генеральском 
более чем драматическая. Село 
одновременно существует в 
двух измерениях: виртуальном 
и реальном.В мире зазеркалья 
орудуют странные силы. Они 
переписывают на кадастровой 
карте села координаты подво-
рий. Отрывают приусадебные 
участки от домов. И ставят эту 
фантасмагорию на кадастро-
вый учёт. А во втором мире, 
реальном, люди затем муча-
ются годами. Не могут узако-
нить своё кровное, родовое. 
Пишут бесконечные жалобы. 
Обращаются в суды. Но судьи 
в своих решениях и опреде-
лениях исходят из того, что 
зазеркалье, нарисованное на 
кадастровой карте, это и есть 
реальный мир. 

Спикер Дерябкин говорит, что 
он ни при чём. Но разве вто-
рое лицо в областной иерархии 
может работать по принципу 
«ничего не знаю, никого не 
вижу, ничего никому не скажу»? 
А кто будет контролировать, к 
примеру, судью Новошахтин-
ского районного суда Гово-
руна? Это он утвердил миро-
вое соглашение, по которому 
пятилетний Вова Ковалевский в 
лице своей мамы Юлии Деряб-
киной обещал подарить селу 
ключевое озеро, доставшее ся 
его папе. Закон требует в 
этом случае наличие согласия 
органа опеки на сделку. Судья 
заявил, что орган опеки постав-
лен в известность. Однако 
отдел образования Вороши-
ловского райо  на г. Ростова-на-

Дону ответил иначе: по вопросу 
получения согласия органа 
опеки никто не обращался. И 
в Росреестре пятилетний Вова 
по-прежнему остаётся соб-
ственником земельного участка 
с озером. 
По моему мнению, на примере 
села Генеральского в России 
создан прецедент: можно без-
наказанно залезть в электрон-
ный кадастр, поменять там 
координаты в интересах одного 
человека, отобрать у села 
озеро, сдвинуть все домовла-
дения селян друг на друга – 
и вам за это ровным счётом 
ничего не будет. И спикер зако-
нодательного собрания тут 
решительно ни при чём. Даже 
комиссия по этике это подтвер-
дила.

ГлаВный ВоПРоС

Виктор ШОСТКО
В феврале «Наша Версия» опубликовала материал 
«Крепостные селяне». В нём рассказывалось о том, как семья 
спикера Законодательного собрания Ростовской области 
Виктора Дерябкина завладела 130 гектарами земли, на 
которой прежде жители местного села Генеральского пасли 
коров, – теперь там строится элитный коттеджный посёлок. 
При этом каким-то образом на кадастровой карте сдвинулись 
границы домовладений селян. Обращения в суд оказались 
бесполезны. Спустя полтора месяца мы вернулись к этой 
истории – отчаявшись, тракторист Иван Тыняный наложил на 
себя руки. И вот очередной поворот событий: похоже, власти 
решили приструнить и селян, решившихся отстаивать свои 
права, и журналиста, решившегося рассказать о чиновничьем 
беспределе. 

Земля и спикер
Скандал с участием семьи  
видного донского политика 
продолжается

Полюбуйтесь на несовпадение  реальных границ участков и их границ на кадастровой карте

я РАССКАжу 
ДЕПуТАТАМ 
О СИТуАЦИИ, 
И ПуСТь ОНИ 

РЕШАюТ. ЕСЛИ СКАжуТ 
уйТИ – я уйДу
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о
перация «Ана-
дырь» началась в 
июне 1962 года, 
а за океаном уз-
нали о ней лишь 
14 октября благо-
даря снимкам с 
самолёта-шпиона. 
К этому моменту 

весь советский 50-тысячный 
контингент уже был успеш-
но доставлен на Кубу. И ни 
одной утечки информации! 
Планировал операцию зам-
министра обороны маршал 
Иван Баграмян, прославив-
шийся в Великую Отече-
ственную разнообразными 
военными хитростями (по-
пав в окружение под Киевом, 
Баграмян оказался чуть ли 
не единственным советским 
генералом, которому уда-
лось выбраться из «котла», 
в отличие от двух десятков 
его коллег, погибших или 
попавших в плен). И, плани-
руя операцию «Анадырь», 
Баграмян также пустился на 
хитрость. Погружавшемуся 
на обычные гражданские 
корабли личному составу 
выдали лыжи, валенки и 
овчинные тулупы. В прика-
зах, от греха подальше, не 
указывались сроки и места 
переброски. Часть участни-
ков операции погрузили на 
корабли, а другую, не мень-
шую часть, в железнодорож-
ные вагоны – таким образом, 
создавалась иллюзия, что 
операция «Анадырь» будет 
проходить скорее всего где-
то на российском Севере, 
но никак не в подбрюшье у 
Штатов. О пункте разгрузки 
не сообщалось вообще нико-
му, даже старшим офицерам. 
Баграмян придумал для ка-
питанов своеобразную «ма-
трёшку»: в секретном паке-
те, который предписывалось 
вскрыть после выхода из 
территориальных вод СССР, 
лежал ещё один пакет. Его 
надлежало вскрыть после 
прохода проливов Босфор 
и Дарданеллы. В пакете по-
мещался другой пакет – его 
нужно было вскрыть после 
прохода Гибралтара. И лишь 
четвёртая «матрёшка» ока-
залась последней – в пакете 
содержался приказ следо-
вать на Кубу.

СекреТную Технику и СолДаТ 
ДоСТаВили В Трюмах 
неПримеТных СухогруЗоВ
В рамках операции «Ана-
дырь» 85 советских транс-
портных и пассажирских ко-
раблей (по другим данным 
114. – Ред.) совершили 183 
рейса на Кубу и обратно. Вы-
ходили они из советских пор-
тов Феодосии, Николаева, 
Поти, Балтийска, Кронштад-

та и Лиепая. Первый зампред 
Совета министров СССР Ана-
стас Микоян подсчитал, что 
«только на транспорт мы из-
расходовали 20 млн долла-
ров» (в ценах 2015 года это 
порядка 160 млн долларов). 
Примечательно, что в трю-
мах неприметных сухогрузов 
на Кубу доставили не только 
солдат и ракеты, но даже 12 
ракетных катеров проекта 
183Р с крылатыми ракетами 
П-15. Точно так же оказались 
на тёплых Карибах 2 танко-
вых и 4 мотострелковых ба-
тальона, зенитно-ракетные 

комплексы С-75 и ствольная 
зенитная артиллерия. И даже 
собственный полевой хле-
бозавод. Продолжительное 
время считалось, что на Кубу 
советские корабли достави-
ли только технику – о 50-ты-
сячном контингенте не знал 
вообще никто. Американцы, 
несколько раз всё тщатель-
но пересчитав, сошлись на 
том, что советских солдат на 
Кубе было не более 22 тыс. 
человек. Обсчитались! К тому 
моменту, как США объявили 
о полной морской блокаде 
Кубы, операция фактически 
завершилась (точнее, начал-
ся её второй этап – «Кама», в 
ходе которого к берегам Кубы 
устремились советские под-
водные лодки). 
Путешествие из СССР на Кубу 
длилось от 14 до 22 дней. Вы 
никогда не пробовали про-
путешествовать три недели в 
корабельном трюме? Вот что 
на сей счёт поведал бывший 
офицер наведения зенитно-
ракетного дивизиона Михаил 
Лопатин (позже – генерал-пол-
ковник, командующий вой- 
сками ВВС и ПВО Украины): «В 
1995 году мне довелось побы-
вать в США, во Флориде, вместе 
с нашей военной делегацией. 
Сопровождали нас американ-
ские генералы. Один из них 
рассказал мне такую историю: 
янки решили использовать 
наш опыт по трансатлантиче-
ской переброске личного со-
става в трюмах и провели экс-
перимент. Так вот, их солдаты 
смогли выдержать только два 

дня, а нам приходилось тер-
петь по две-три недели – кому 
как повезёт. На третий день 
американцы стали стрелять 
в потолок трюма и требовать 
выпустить их наружу».

яДерные боеголоВки 
ПреДПиСыВалоСь ЗаТоПиТь 
ВмеСТе С Тонущим кораблём
Суммарная мощь советских 
ядерных зарядов, размещён-
ных на Кубе, была эквива-
лентна 4 тыс. бомб, подобных 
той, что разрушила Хиросиму. 
Примечательно, что ядерные 
боеголовки, несмотря на ре-

шение перевозить их отдель-
но, по некоторым данным, вез-
ли в трюмах сухогрузов вместе 
с обычным оружием и личным 
составом. При этом инструк-
ция предписывала «при явной 
угрозе захвата корабля вы-
садить за борт весь личный 
состав на имеющихся спаса-
тельных средствах, а корабль 
– затопить». И ни слова о том, 
куда же девать ядерные бое-
головки! «В трюме несколь-
ко сотен человек, духота –  
до плюс 50, а на палубу вый-
ти подышать полной грудью, 
посмотреть на южные звёзды 
можно только ночью, по оче-
реди, – вспоминал ветеран Ка-
рибского кризиса Владимир 
Ширай (позже – профессор 
Московского государственно-
го торгово-экономического 
университета. – Ред.). – По-
сле долгого плавания выгру-
жались тоже ночью, а затем в 
течение трёх дней заметали 
следы. 
В итоге разместились на ран-
чо «Луна» в 30 километрах от 
Сьенфуэгоса. Полчища кома-
ров, скорпионы. Два месяца 
в году проливные дожди, за-
тем два месяца 40-градусная 
жара и снова дожди. Ночью 
прохладно, а у солдат не было 
даже шинелей, поскольку ма-
скировались под гражданских 
людей. Одежда почти всегда 
мокрая». А хуже всего было то, 
что многие из солдат-срочни-
ков должны были вот-вот уйти 
«на дембель», но в итоге всем 
им пришлось отслужить по 
полтора года дополнительно. 
«Командование поставило ус-
ловие, – вспоминал Владимир 
Ширай, – подготовить замену 
из кубинцев  – и по домам! Пер-
вый год мы несли боевое де-
журство сами, затем готовили 
себе замену. К середине 1964 
года значительная часть наше-
го «ограниченного» контин-
гента отправилась на Родину».
Из 50-тысячного континген-
та правительственных на-
град удостоилось не более 
тысячи человек: 18 из них на-
градили орденами Ленина, 
порядка 40 – орденами Крас-
ного Знамени, 591 военно- 
служащий удостоился ордена 
Красной Звезды, а 138 солдат 
получили боевые медали «За 
отвагу». 

50 000 солдат СССР «отдохнули» на Кубе  
за 160 000 000 долларов

В ТРюМЕ НЕСКОЛьКО 
СОТЕН ЧЕЛОВЕК, 
ДуХОТА – ДО ПЛюС 50, 
А НА ПАЛубу ВыйТИ 
ПОДыШАТь ПОЛНОй 
ГРуДью, ПОСМОТРЕТь 
НА южНыЕ зВёзДы 
МОжНО быЛО ТОЛьКО 
НОЧью

ПоСтСКРиПтум
Операцию «Анадырь» 
свернули 28 октября 
1962 года, после того, 
как в Нью-йорке в 
ходе переговоров с 
США правительство 
СССР дало согласие на 
вывод с Кубы ракетной 
базы. В обмен на это 
руководство Штатов 
обязалось вывести 864-ю 
и 865-ю эскадрильи 
американских 
стратегических ракет 
средней дальности 
«Тор» и «юпитер» из 
Турции и Италии, откуда 
они «накрывали» всю 
европейскую территорию 
Советского Союза. 
Америка гарантировала 
невмешательство во 
внутренние дела Кубы. 

«анадырь»  
у острова свободы

Георгий ФИЛИН
Карибский кризис 1962 года 
принято считать «техническим 
поражением» СССР в холодной 
войне с США: наши ядерные 
боеголовки, направленные 
в сторону Америки, в итоге 
пришлось демонтировать, а 
вместо 50-тысячного контингента 
советских войск на Кубе осталась 
одна-единственная мотострелковая 
бригада. Между тем спецоперацию 
под кодовым названием 
«Анадырь» по доставке военных 
и боевой техники на Остров 
свободы можно считать одной 
из самых успешных в советской 
послевоенной истории. Достаточно 
сказать, что два дивизиона 
советских ракет средней дальности 
Р-12, готовые к нанесению ядерного 
удара, американцы засекли лишь 
спустя полтора месяца после их 
появления на Кубе. При этом янки 
не знали точно, сколько мы завезли 
ракет и ядерных боеголовок, 
а факт доставки тактических 
ядерных боеприпасов для Штатов 
и вовсе оказался неприятной 
неожиданностью – 
об этом президента Кеннеди 
проинформирует советский лидер 
Никита Хрущёв. Постфактум.

ГлаЗами очЕВиДЦа
Николай ПРИщЕПА, 
участник  кубинских событий 
(позже – ответственный 
секретарь  Украинского союза 
воинов-интернационалистов)

– В перевозке ракет был 
задействован печально зна-
менитый пассажирский лай-
нер «адмирал нахимов». 
В Средиземном море нас 
сопровождали американские 
военные корабли – там и не 
подозревали, что граждан-

ский с виду «нахимов» везёт 
на Кубу военных и кучу тех-
ники. Высотой «нахимов» был 
с пятиэтажку  – американцы 
приветствовали нас, глядя 
снизу вверх, а мы им бросали 
сувениры – пряжки с ремней 
и даже увесистые фолианты 
с материалами партийных 
съездов. С собой мы везли 
продовольствие, вот только 
из-за высокой влажности 
и жары мука и крупы пре-

вратились в единую массу и 
окаменели. В мешках с про-
дуктами завелись огромные 
черви. Поступали так: назна-
чали в наряд солдат, которые 
должны были выгребать вруч-
ную червей из муки и крупы. 
но даже после этого, раз-
ламывая буханку, мы порой 
обнаруживали запечённого 
червяка. Привезённые из 
Союза консервы от жары 
вздувались и взрывались.

Было/не Было
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С
пектакль под на-
званием «следствие 
по делу «Оборон-
сервиса», а затем 
суд и «заключение» 
Евгении Василье-
вой в «элитное» 
СИЗО № 6 Москвы 
с самого начала 

напоминали фарс. Бывшая 
руководительница департа-
мента имущественных отно-
шений Минобороны, ставшая 
за время следствия звездой 
социальных сетей, устраивала 
вернисажи своих чудовищных 
картин, размещала в Facebook 
бездарные стихи, пела ча-
стушки, издавала поэтические 
сборники, а в это время след-
ствие снимало с неё один за 
другим эпизоды, по которым 
она проходила в качестве по-
дозреваемой. Так, с неё были 
сняты обвинения в хищении 
акций на 2 млрд рублей, её 
оправдали в эпизоде со здани-
ем «Мосвоенторга» на Арбате, 
из обвинения исключили «ку-
банскую аферу» – суд посчи-
тал недоказанным обвинение 
в злоупотреблении полномо-
чиями при продаже участка 
на Кубани. Всего из 12 эпизо-
дов уголовного дела изъяли 4, 
признав экс-чиновницу вино-
вной лишь в мошенничестве 
и отмывании денег.
Сейчас защита Васильевой во-
обще настаивает на её полной 
невиновности и уже заявля-
ет о намерении обжаловать 

приговор. Васильева также 
не признаёт себя виновной: на 
суде она просила оправдать её 
по всем пунктам. Результаты 
экспертиз следствия она на-
звала «ложными доказатель-
ствами» и обвинила экспертов 
в «умышленных ошибках».  
В общем, «не виноватая я…».
Бывший следователь по осо-
бо важным делам при гене-
ральном прокуроре, адвокат 
Владимир Калиниченко, на-
против, считает приговор 
слишком мягким: «Суд зачёл 
в пятилетний срок наказания 
для Васильевой время, кото-
рое она провела под домаш-
ним арестом, поэтому теоре-
тически на свободу она может 
выйти уже через 2–2,5 года. 
Но фактически, думаю, это 
произойдёт намного раньше, 
не исключаю, что через не-
сколько месяцев. Подавать 
на УДО она сможет уже в кон-
це мая. Вообще, наказание в 

виде пяти лет колонии обще-
го режима за хищения в осо-
бо крупных размерах – это 
насмешка над правосудием. 
Особенно если принять во 
внимание тот факт, что Василь- 
ева не раскаялась и не призна-
ла свою вину. У неё нет детей, 
она откровенно нарушала ре-
жим, находясь под домашним 
арестом, – об этом мне расска-
зывали следователи СК. Ка-
кие основания давать ей всего 
пять лет при таком размере 
хищений и при таких обстоя-
тельствах?!»
Сравните: прапорщик Валерий 
Даниелян был приговорён Зю-
зинским судом Москвы к 12 
годам лишения свободы за хи-
щения квартир у Минобороны, 
подлежавших передаче воен-
нослужащим в столичном ре-
гионе. Даниелян, являвшийся 
адъютантом бывшего главко-
ма Сухопутных войск России, 
оформлял лицам, не имею-
щим права на жильё от воен-
ного ведомства, фиктивные 
выписки на право получения 
квартир и поддельные догово-
ры социального найма. После 
этого обладатели фальшивых 
документов добивались при-
ватизации жилья, а затем оно 
продавалось по рыночным 
ценам. А ведь в сравнении с 
миллиардами, украденными 
у государства Евгенией Васи-
льевой, преступления прапор-
щика, осуждённого на 12 лет, –  
«цветочки».

Продолжение  на с. 16

Д
епутат Госдумы Михаил 
Дегтярёв подготовил по-
правки в федеральный 
закон «О санитарно-эпи-

демиологическом благополу-
чии населения». Он предла-
гает распространить ночные 
правила соблюдения тишины 
в жилых домах на утро вы-
ходных и праздничных дней. 
По словам парламентария, 
россияне обычно продлевают 
свой сон в выходные и празд-
ники в надежде отдохнуть 
после трудовых будней. При 

этом действующее законода-
тельство никак не защищает 
этот отдых. Сейчас нарушать 
покой граждан нельзя с 23.00 
до 07.00. Между тем, отмеча-
ет законодатель, в выходные 
большинство людей просы-
паются в промежутке от 9 
до 11 часов. «Хочется, чтобы 
не было конфликтов из-за 
шума, чтобы все вели себя 
по-людски. Но не всегда это 
получается. Тогда на помощь 
должен приходить закон», – 
считает автор инициативы.

П
равительственная ко-
миссия одобрила зако-
нопроект Минкомсвязи 
об использовании сетей 

связи для оповещения рос-
сиян о чрезвычайных ситуа-
циях. Он обязывает сотовых 
операторов доносить до сво-
их клиентов экстренную ин-
формацию, которая «связана 
с сиюминутно возникшей или 
возникающей угрозой жизни 
и здоровью населения». К сло-
ву, документ был подготовлен 

ещё в марте прошлого года. 
При этом разговоры о не-
обходимости обязательного 
оповещения людей операто-
рами связи возникали после 
каждого крупного ЧП – из-за 
отсутствия действенного ин-
формирования. Так, напри-
мер, сообщения о пожаре в 
московском метро в 2013 году 
получили абоненты лишь од-
ной компании, хотя техниче-
ские возможности для этого 
были и у остальных.

м
олодожёнам, которые 
после свадьбы реши-
ли сменить фамилию, 
возможно, предложат 

облегчённый порядок пере-
оформления документов. Им 
придётся поменять только 
паспорт, остальные докумен-
ты будут действительны при 
наличии справки из загса. 
Соответствующие поправки 
в федеральный закон «Об ак-
тах гражданского состояния» 
подготовили подмосковные 
депутаты. «В законе будет 
сказано, что если у гражда-
нина есть желание поменять 

документы, то это можно 
сделать, но в принципе это 
необязательно», – пояснили 
авторы инициативы. По их 
словам, нововведение позво-
лит новобрачным избежать 
бумажной волокиты и трат на 
переоформление документов. 
В Мособлдуме также разрабо-
тали поправки в Семейный ко-
декс, согласно которым срок 
подачи документов на реги-
страцию брака увеличится до 
шести месяцев. Сейчас в боль-
шинстве загсов заявление 
принимают не раньше, чем за 
два месяца до церемонии. 

м
инпромторг подгото-
вил проект постанов-
ления о допустимых 
погрешностях в весе 

товара. Согласно документу, 
если масса продукта состав-
ляет от 2 до 10 килограммов, 
допускается обвес в 10 грам-
мов, от 0,5 до 2 килограм-
мов – в 5 граммов, от 100 до 
500 граммов – в 2 грамма, до 
100 граммов – в 1 грамм. Не-
добросовестным торговцам, 
уличённым в большем обма-
не, будет грозить штраф от 
3 до 50 тыс. рублей. Раньше 
нормы,  какой может быть 
разница между реальным 
весом товара и заявленным 
продавцом, не существова-
ло. «За обвешивание предус-
мотрено административное 
наказание. Однако сколько 
граммов является обвесом, 
а сколько – погрешностью 
весов, документально опре-
делено не было», – пояснили 
в ведомстве. Между тем экс-

перты утверждают, что в кри-
зис риск обвеса в небольших 
магазинах и на рынках увели-
чивается в разы.

ГОВОРяТ, ЧТО
новобрачных избавят от бумажной 
волокиты

ГОВОРяТ, ЧТО
обвешивать покупателей разрешат 
максимум на 10 граммов

ГОВОРяТ, ЧТО
утренний сон россиян в выходные 
защитят 

ГОВОРяТ, ЧТО
оповещать о чП будут по телефону

Ирина  МИШИНА
Ставить точку в деле «Оборонсервиса» – самом резонансном и 
показательном антикоррупционном процессе десятилетия –  
пока рано. Первая неделя «отсидки» евгении Васильевой 
прошла в жанре реалити-шоу. Она возмущалась, что у неё 
в камере нет холодильника, требовала пилку для ногтей, 
жаловалась на второй ярус жёстких нар и тонкий матрас. Также 
Васильева заявила, что рисует маслом, а в камере только 
карандаши. При этом известно, что в СИЗО № 6 в Печатниках 
есть спортзал, парикмахерская, меню изобилует такими 
гастрономическими изысками, как суши, пицца, шашлык…  
А вскоре экс-глава департамента имущественных отношений 
Минобороны вообще может выйти на свободу по УДО, 
поскольку домашний арест в шикарных апартаментах в центре 
Москвы засчитан ей как половина срока.

Преступление 
без наказания?

СПРаВКа
Бывшей главе департамента имущественных отно- 
шений Минобороны Евгении Васильевой изначально 
инкриминировались 12 эпизодов преступлений 
по ст. 159, 174.1, 285, 286 УК РФ (мошенничество; 
легализация денежных средств или иного 
имущества, приобретённых лицом в результате 
совершения им преступления; превышение и 
злоупотребление должностными полномочиями). 
Статьи, согласно которым осуждена Васильева, в 
частности мошенничество в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК), предусматривают до 10 лет лишения 
свободы. LORI

Общество восстало против решения 
суда по делу «Оборонсервиса»

РИА Новости



16 18—24.05.2015  № 18 (493)

Продолжение. Начало на с. 15

м
ысль о том, что Ва-
сильева согласилась 
взять на себя вину 
Сердюкова и немно-

го отсидеть за него, чтобы 
успокоить общественное 
мнение, впервые посетила 
меня ещё во время затянув-
шегося следствия. Не слу-
чайно, думаю, затянувшего-
ся... Умелый имиджмейкер 
ловко лепил из жёсткой, 
волевой дамы образ глу-
пой блондинки, которая 
позировала ню, собирая в 
соцсетях тысячи лайков.  
В то же время наш источник 
в военном ведомстве расска-
зывает, что экс-чиновница 
позволяла себе не только по-
вышать голос на офицеров, 
но и нецензурно оскорблять 
их. После общения с ней ге-
нералы и за сердце хвата-
лись, и телефоны разбивали, 
но поделать ничего не мог-
ли: Васильева находилась на 
должности, которую до неё 
занимал генерал-полковник. 
Плюс покровительство само-
го министра…

ДоВерчиВый миниСТр
Дело Сердюкова действи-
тельно как-то стыдливо за-
мяли. Официальное обвине-
ние в халатности бывшему 
министру обороны РФ было 
предъявлено в декабре 2013 
года. Вину он не признал. Хотя 
экс-министру грозило наказа-
ние, не связанное с лишени-
ем свободы, вести расследо-
вание фактически не стали. 
Сердюков был амнистирован 

в 2014 году как «защитник 
Отечества», а уголовное дело 
в отношении его закрыли. 
Главная военная прокурату-
ра подтвердила, что он был 
амнистирован на законных 
основаниях. Тем временем 
именно с деятельностью Сер-
дюкова связаны многомилли-
онные хищения при сделках 
с недвижимостью, автотран-
спортом, продажей земель-

ных участков и сдачей в арен-
ду лесных угодий. 
Сейчас Сердюков не про-
сто на свободе – он получил 
новую руководящую долж-
ность, снова ездит на ма-
шине с мигалкой, а его сын 
скупает недвижимость в Пе-
тербурге. Экс-министр стал 
генеральным директором 
Федерального исследова-
тельского испытательного 

центра машиностроения. 
Кстати, возникает естествен-
ный вопрос: каков должен 
быть уровень организатор-
ских талантов руководи-
теля, которого столь легко 
обвести вокруг пальца, при-
чём на миллиарды рублей? 
Ведь именно министр обо-
роны согласно указу прези-
дента России обеспечивает 
в Вооружённых силах учёт, 
хранение и расходование 
материальных ресурсов и 
финансовых средств. Поэто-
му  я считаю,  что отговорки 
Сердюкова, что он был «не в 
теме» и что его «ввели в за-
блуждение», не имеют под 
собой оснований хотя бы 
согласно должностной ха-
рактеристике министра. Но 
«доверчивый» экс-министр 

снова при делах и, не сомне-
ваюсь, при деньгах…
Адвокат Владимир Калини-
ченко вспоминает: «В своё 
время я выступал категори-
чески против смертной казни 
в отношении бывшего дирек-
тора Елисеевского магазина 
Юрия Соколова, которого об-
виняли в хищениях в особо 
крупных размерах. Дело в том, 
что он полностью признал 
свою вину, раскаялся и возме-
стил ущерб. В случае с «Обо-
ронвервисом» всё наоборот! 
И ещё во всём этом деле есть 
один убийственный аспект 
для всего нашего правосудия: 
понятие неотвратимости на-
казания отныне публично 
размыто. Нам как бы дают 
понять: воровать можно, но 
только избранным».

СПРаВКа
Среди «афер Сердюкова», в частности, продажа 
комплекса зданий ФгУП «17-1 центральный 
проектный институт связи Минобороны», который 
«был оценён в 17,9 млн рублей при реальной 
стоимости, превышавшей 670 млн рублей. Кроме 
того, при участии Сердюкова была проведена продажа 
памятника русской усадебной архитектуры «Дом 
садовника» в Санкт-Петербурге, входящего в комплекс 
зданий Таврического дворца. Как «непрофильный 
актив» он был продан за 376 млн рублей, однако, по 
оценке экспертов, этот объект мог стоить на рынке 
около миллиарда. Часть из приведённых эпизодов 
финансовых нарушений с участием Сердюкова 
была установлена в ходе расследования уголовных 
дел в отношении Евгении Васильевой. Другая часть 
остаётся нерасследованной. При этом в отношении 
Сердюкова по описанным эпизодам возбуждалось 
лишь одно дело  – по факту халатности, связанной 
со строительством дороги к базе отдыха «житное». 
По версии следствия, в результате этих действий 
государству был причинён ущерб на сумму более 
56 млн рублей.

Преступление без наказания?
оБщество/криминал

Похоже, громкий 
коррупционный скандал в 
Минобороны рискует стать 
детонатором общественного 
мнения. В этом деле 
оказалось слишком много 
откровенной, показной 
несправедливости и слишком 
много обиженных, которые 
не намерены молчать. 

е
щё в ходе затянувшего-
ся расследования по делу 
«Оборонсервиса» руково-
дитель Общероссийской 

организации «Офицеры Рос-
сии» Антон Цветков направил 
Александру Бастрыкину офи-
циальное письмо, в котором 
от имени членов организации 
попросил заменить Василье-
вой домашний арест на камеру 
в СИЗО. Цветков, в частности, 
написал руководителю СК: 
«Чиновница, обвиняемая в хи-
щениях и аферах, нанёсших го-
сударству ущерб на огромную 
сумму, спокойно сидит у себя в 
элитной квартире, фактически 
ведёт светский образ жизни, 
тогда как огромное число лю-
дей, укравших несколько тысяч 
рублей, в это же время находят-
ся в СИЗО». Меру пресечения 
Васильевой, как известно, не 
изменили. Более того, как буд-
то в насмешку над правосуди-
ем она посещала бутики и са-
лоны красоты, снимала клипы 
и устраивала их презентации. 
Ни суд, ни ФСИН никак не реа-

гировали на столь весёлое про-
хождение домашнего ареста 
фигурантки громкого дела.

голоСа неСоглаСных
Материалы о массовых нару-
шениях законодательства в де-
ятельности «Оборонсервиса» 
поступали в Главную военную 
прокуратуру на протяжении 
многих лет. Трудно предста-
вить, чтобы «обиженные» ге-
нералы и военные эксперты, 
которых Васильева обвинила 
чуть ли в подтасовках, не зада-
вали сейчас риторических во-
просов Сергею Шойгу.
Ну и, наконец, 13 мая депутат от 
КПРФ Валерий Рашкин на Со-
вете Госдумы поставил вопрос 
о возбуждении парламентско-
го расследования в отношении 
Анатолия Сердюкова в период 
исполнения им обязанностей 
министра обороны. Известно, 
что КПРФ уже поднимала этот 
вопрос в декабре прошлого 
года. Однако профильный дум-
ский Комитет по конституци-
онному законодательству и 
госстроительству тогда откло-
нил запрос, сославшись на то, 
что поднятые вопросы и так 
будут рассматриваться в рам-
ках уголовного дела, которое, 
как оказалось позже, к тому 
моменту уже 12 дней как было 
закрыто по амнистии Сердюко-
ва. Госдума и на этот раз голо-
сами единороссов отклонила 
предложение о начале парла-
ментского расследования дея-

тельности Сердюкова на посту 
министра обороны. 
Интересно, что обращение 
коммунистов о начале такого 
расследования поддержали в 
этот раз фракции «Справедли-
вая Россия» и ЛДПР. «За» про-
голосовали 199 депутатов (при 
необходимом минимуме в 226), 
против – 35, один депутат воз-
держался. Но представители 
трёх думских фракций не на-
мерены останавливаться. Вот 
что рассказал «Нашей Версии» 
инициатор парламентского 
расследования депутат Вале-
рий Рашкин: «Мы добьёмся 
своего. Председатель Комитета 
по конституционному законо-
дательству Плигин выглядел 
бледно, как исполнитель по-
литического заказа, а не как 
юрист. К тому же мы узнали 
от него, что расследование 
продолжается и Сердюков фи-
гурирует ещё в 35 эпизодах 
уголовного дела! Что ж, учтём 
поправки и замечания г-на 
Плигина и снова инициируем 
парламентское расследование. 
Помимо этого мы намерены 
подать иск в Верховный суд 
на депутатов-единороссов, ко-
торые ограничивают нормы 
регламента о парламентском 
расследовании. Планируем 
также сделать депутатский за-
прос касательно коммерческой 
деятельности сына Сердюкова, 
Сергея, который сейчас прово-
дит с объектами «Оборонсер-
виса» коммерческие операции. 

Мы намерены сделать всё, что-
бы довести расследование до 
конца. Иначе мы не имеем пра-
ва называться правовым госу-
дарством».

оглохшая ФемиДа
В спектакле под названием 
«уголовное дело «Оборонсер-
виса» было несколько внес-
ценических персонажей. Так, 
действующий министр оборо-
ны Сергей Шойгу в ходе след-
ствия и суда ни разу не упомя-
нул о судьбе расхищенной в 
его ведомстве собственности. 
Он заявил лишь, что деятель-
ность «Оборонсервиса» была 
«неэффективна». Это тем более 
странно, что в Минобороны 
осталось много недовольных 
бурной коммерческой деятель-
ностью Васильевой. Трудно 
представить, чтобы «обижен-
ные» чиновницей генералы до 
сих пор не задавали риториче-
ских вопросов Сергею Кужуге-
товичу. Чем руководствуются 
те, кто сдерживал и, видимо, до 
сих пор сдерживает праведный 
гнев своих подчинённых и экс-
пертов по делу? Что это – без-
различие, инструкция, чья-то 
доверительная просьба?
Не потому ли молчит Шой-
гу, что просто есть на то ин-
струкция? И мягкий приго-
вор Васильевой – не часть ли 
этой инструкции? Равно как 
и отказ в парламентском рас-
следовании афер Сердюкова? 
Кстати, депутатский запрос 

в Следственный комитет РФ 
Валерия Рашкина о наличии 
родственных связей между 
супругой Дмитрия Медведева 
Светланой и Евгенией Васи-
льевой так и остался без от-
вета… Депутат прокоммен-
тировал мне это так: «Иногда 
молчание красноречивее от-
вета. И что говорить, когда на-
значение Сердюкова на пост 
министра обороны – это ка-
дровое решение президента? 
В общем, наша власть попала 
в двусмысленную ситуацию».
Неужели Фемида в России по-
мимо повязки на глазах будет 
ещё и глухой? Ко всему, кроме 
доверительных просьб из ко-
ридоров власти… 

миллиарды из бюджета пропали – шойгу молчит
ГлаВный ВоПРоС

МАТЕРИАЛы О 
МАССОВыХ НАРуШЕНИяХ 
ПОСТуПАЛИ В ГЛАВНую 
ВОЕННую ПРОКуРАТуРу 
НА ПРОТяжЕНИИ 
МНОГИХ ЛЕТ. ТРуДНО 
ПРЕДСТАВИТь, ЧТОбы 
«ОбИжЕННыЕ» ГЕНЕРАЛы 
И ВОЕННыЕ эКСПЕРТы, 
КОТОРыХ ОбВИНИЛА 
ВАСИЛьЕВА, НЕ зАДАВАЛИ 
СЕйЧАС РИТОРИЧЕСКИХ 
ВОПРОСОВ СЕРГЕю 
ШОйГу

ПРямая РЕчь
Иван МЕльНИКОВ, первый вице-спикер 
госдумы: 

– Экс-глава департамента имущественных 
отношений Минобороны РФ Евгения 
Васильева большую часть ответственности, 
видимо, взяла на себя – решила 
выгородить своего шефа. нас такая 
постановка вопроса не устраивает.
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П
о закону для уча-
стия в досрочных 
выборах, ближай-
шие из которых 
пройдут в сентябре 
2015 года, губерна-
торам нужно раз-
решение президен-
та РФ. Сам процесс 

перехода к выборности губер-
наторов, напомним, был запу-
щен в 2012 году. И уже сегодня 
более половины губернаторов 
возглавляют регионы в стату-
се избранных. 
Меж тем депутаты Госдумы 
собираются принять в первом 
чтении законопроект, по кото-
рому губернаторы регионов 
не смогут занимать свой пост 
более двух сроков подряд. Цен-
тризбирком России поддержал 
эту инициативу. 
Изначально в этом году выбо-
ры должны были пройти в 10 
регионах – в Еврейской авто-
номной области, Республике 
Марий Эл, Татарстане, Кеме-
ровской, Пензенской, Ростов-
ской, Тамбовской, Калужской, 
Калининградской областях и 
Чувашии. Досрочное голосова-
ние запланировали ещё в трёх 
субъектах – Брянской, Саха-
линской и Амурской областях. 
В единый день голосования, 
13 сентября 2015 года, в РФ 
пройдут выборные кампании 
различного уровня, включая 
выборы глав субъектов Фе-
дерации и выборы депутатов 
законодательных органов го-
сударственной власти в субъ-
ектах РФ. 
Возможны какие-либо сюр-
призы? Ещё бы, ведь скелеты 
в шкафу есть почти у всех глав 
регионов! Давайте постучимся 
наугад – вот хотя бы в «дверь» 
камчадала Виктора Илюхина. 
И посмотрим: с каким сакво-
яжем этот политический дея-
тель собирается идти в губер-
наторы? И заслуживает ли он 
доверия?

СунДук С СокроВищами
Что такое Камчатка на карте 
России? Это сундук с несмет-
ными сокровищами. Загибайте 
пальцы! Камчатка – это золото 
рудное, золото россыпное, пла-
тина россыпная, сера, ртуть, 
известняк, камнесамоцветное 

сырьё. А ещё это никель, олово, 
уголь бурый, уголь каменный, 
пемза, вулканические шла-
ки, цеолиты, строительный 
камень, глины, туф, керамзи-
товое сырьё, перлиты и обси-
дианы, подземные воды – тер-
мальные, термоминеральные, 
минеральные, пресные… Вот 
это богатство! С такими богат-
ствами можно жить, как в Сау-
довской Аравии! 
Но вопреки всему Камчатка 
имеет большие социальные 
проблемы: сильнейшая эко-
номическая оторванность от 
остальной территории страны 
и удорожание жизнеобеспе-
чения, следствием чего стали 
длительная экономическая де-
прессия в переходный период, 
кризис отраслей социальной 
сферы, особенно ЖКХ, рез-
кое снижение покупательной 
способности, доходов, интен-
сивный миграционный отток 
населения. А ещё высокая до-
тационность бюджета при рас-
пространённой «теневой» эко-
номической деятельности…
То есть при запредельном бо-
гатстве, при сундуках с сокро-
вищами край живёт, как ни-
щенка!

череДа СканДалоВ
Виктор Илюхин занимает свой 
пост с марта 2011 года. С этого 
времени регион не перестаёт 
быть дефицитным, а госдолг 
растёт. На 2014 год дефицит 
составил 1,3 млрд рублей.  
Изумляют и другие цифры: из 
54 млрд бюджета края 37 млрд 
составляют поступления из 
Москвы! При таких огромных 
дотациях как будто бы должно 
быть эффективное расходова-
ние, но деньги «эффективно» 
тратят ни на что! А громкие 
коррупционные скандалы со-
трясали край постоянно. 
До сих пор на слуху громкий 
скандал 2012 года с министра-
ми правительства Камчатско-
го края Виктором Писарен-
ко и Николаем Мизининым. 
Уголовное дело за получение 
взятки в особо крупном разме-
ре было возбуждено в ноябре 
2012 года на основании ито-
гов проверки, проведённой 
УМВД по Камчатскому краю. 
Следствие тогда установило, 

что с октября по де-
кабрь 2011 года по-
дозреваемые будто 
вымогали крупную 

взятку у гендиректора ЗАО 
«Эскада» Юрия Черешни, обе-
щая за это заключить дого-
вор на поставку партии зерна.  
Будто бы Черешня, заручив-

шись поддержкой и гаранти-
ями министров, получил заём 
в краевом казённом предпри-
ятии «Единая дирекция по 
строительству» – 15 млн ру-
блей. А ещё следствие заяви-
ло, что 3 млн рублей из этих 
денег Черешня передал Писа-
ренко, а Мизинину «отломи-
лась» престижная иномарка 
Nissan Patrol. Правда потом, 
в марте 2014 года, провели 
следственные действия и... 
ничего не подтвердили. Не-
ожиданно ничему не нашлось 
подтверждения. Дело прекра-
тили.
Ещё раньше произошёл скан-
дал с министром транспорта 
Владимиром Силюковым. 

В ноябре 2011 года он был 
взят под стражу за взятку в 
1 млн рублей. В 2015 посади-
ли на пять лет.
В июле 2011 года достоянием 
гласности стала афера с бан-
ком «Камчатка». После про-
пажи со счетов вкладчиков 
145 млн рублей президент 
банка Юрий Петров скрывался 
три года. Недавно его Интер-
полом этапировали в Москву.
Идём дальше. Скандал в спор-
тивной сфере. В 2012 году 
министр спорта и туризма 
Виктор Кравченко стал фигу-
рантом сразу двух уголовных 
дел. Изначально его обвиняли 
в хищении 7 млн рублей, вы-
деленных на приобретение 
инвентаря для команд юных 
хоккеистов. В итоге выясни-
лось: министр спорта решил 
использовать все имеющиеся 
в бюджете 2011 года ассигно-
вания для сугубо личных це-
лей. Осуждён. Приговорили к 
4 годам колонии.
В 2013 году уголовное дело 
было возбуждено в отноше-
нии министра ЖКХ Камчат-
ского края Алексея Алексеева. 
Алексеева следствие заподо-
зрило в многочисленных зло-
употреблениях должностны-
ми полномочиями. И ничего, 
на свободе... Дело уже закрыто.

оСобняк С «колокольчиком» 
В елиЗоВе
Да и сам глава Камчатки так-
же оказался втянут в круп-
ный имущественный скандал. 
Особняк губернатора Влади-

мира Илюхина находится… в 
здании бывшего детского са-
дика «Колокольчик»! Об этом 
неоднократно писали как ре-
гиональные, так и федераль-
ные СМИ. И действительно, по 
данным прокурорской провер-
ки, в 2012 году здание детского 
сада № 17 на 140 мест из феде-
ральной собственности было 
безвозмездно передано в му-
ниципальную собственность. 
Общественные деятели повоз-
мущались, что глава региона 
живёт на территории бывшего 
детского сада «Колокольчик» в 
Елизове, да только что толку? 
Как жил, так и живёт!
Ко всему прочему Илюхин – 
один из самых богатых губерна-
торов России. Дело в том, что в 
Камчатском крае самая сложная 
система начисления зарплаты 
первому лицу региона. В 2013 
году глава региона получил на 
основном месте работы 4 млн 
719 тыс. 580 руб лей. Таким об-
разом, ежемесячная зарплата 
губернатора равнялась пример-
но 393 тыс. руб лей (ещё 1 млн 
432 тыс. 746 рублей принесли 
ему вклады в банках и других 
кредитных организациях). 
Заработок Илюхина начисля-
ется исходя из федерального 
закона «О госслужбе», и он не-
велик – 16 960 рублей. Но, кро-
ме того, губернатору полагает-
ся ежемесячная материальная 
помощь в размере 16,67% от 
должностного оклада. Другие 
слагаемые, прописанные в ре-
гиональном законодательстве, 
дают главе региона зарплату 
примерно в 10 раз больше – 
165 057 рублей, и это без учёта 
северной надбавки (минимум 
80% к заработку) и районного 
коэффициента (минимум 1,8). 
Конечно, не сравнить с за-
работной платой господина 
Сечина (Роснефть) или госпо-
дина Кириенко (Рос атом). Но 
в общем господин Илюхин 
живёт у себя в детском садике 
«Колокольчик» совсем непло-
хо! Только вот главное, чтобы 
этот колокольчик взял и про-
звенел перед новыми «выбо-
рами»… А звенеть есть о чём. 
По мнению ряда экспертов, 
размер коррупции при Влади-
мире Илюхине в администра-
ции Камчатского края резко 
увеличился и стал гораздо 
больше, чем при уволенном в 
2011 году губернаторе Алексее 
Кузьмицком.

Надежда ПОПОВА
Май ознаменовался тем, что сразу 4 (!) руководителя 
регионов вдруг попросились в отставку. С чего это вдруг? 
В администрации президента рассказали, почему – 
оказывается, это пожелание граждан России! Россияне 
пишут президенту, что хотят видеть во главе своего региона 
избранных, а не назначенных губернаторов. Владимир Путин 
уже принял отставку губернатора Омской области Виктора 
Назарова и назначил его врио главы региона. Свои полномочия 
сложили губернаторы Иркутской и Ленинградской областей, 
а также Камчатского края. Что же дальше?

СПРаВКа
ИлюХИН Владимир Иванович родился 25 июня 
1961 года в селе Новониколаевка Бейского района, 
Красноярский край. Окончил Хабаровский институт 
народного хозяйства и Дальневосточную академию 
государственной службы. Работал инструктором 
отдела, начальником штаба комсомольской стройки, 
заведующим отделом обкома ВлКСМ Камчатской 
области. С 1991 по 1994 год возглавлял АО «Мечта» 
в Петропавловске-Камчатском, был исполнительным 
директором Камчатского союза предпринимателей, 
директором Камчатского выставочного центра. С 2002 
по 2007 год занимал должность главного федераль-
ного инспектора по Корякскому автономному округу 
аппарата полномочного представителя президента 
РФ в ДФО. В январе 2008 года назначен на должность 
главного федерального инспектора в Республике Саха 
(Якутия), в июле 2009 года стал главным федеральным 
инспектором по Камчатскому краю. С 25 февраля 2011 
года – врио губернатора Камчатского края. 3 марта 
2011 года Владимир Илюхин официально вступил в 
должность губернатора.

Камчатский 
«КолоКольчиК»
Какие скелеты хранит в своих 
шкафах Владимир Илюхин?

ТАСС

ОСОбНяК ГубЕРНАТОРА 
ВЛАДИМИРА 
ИЛюХИНА НАХОДИТСя 
В зДАНИИ быВШЕГО 
ДЕТСКОГО САДИКА 
«КОЛОКОЛьЧИК». 
ОбщЕСТВЕННОСТь 
ПОВОзМущАЛАСь – 
ДА ЧТО ТОЛКу?

оБщество/регионы



18 18—24.05.2015  № 18 (493)

о
ппозиционные де-
ятели предлагали 
переименовать мост, 
где был убит Борис 
Немцов, дав этому 
месту его имя. В свя-
зи с отказом мэрии 
депутат Дмитрий 
Гудков заявил: «Это 

значит, что властям придётся и 
дальше убирать с моста цветы, 
которые несут и несут люди, 
конфликты продолжатся и со-
циальное напряжение будет 
нарастать». Есть и другие мне-
ния. Член Общественной па-
латы Российской Федерации, 
директор Института полити-
ческих исследований Сергей 
Марков считает: «Оппозицио-
неры хотят не увековечить па-
мять Бориса Немцова, а создать 
в Москве точку кристаллиза-
ции для массовых беспоряд-
ков. Это в чистом виде пиар 
политических проектов, пиар 
«российского майдана». Только 
безумец, если бы он находился 
в мэрии, мог принять такое ре-
шение и пойти на нарушение 
закона». По мнению Маркова, 
правильнее было бы увекове-
чить память Бориса Немцова в 
резиденции губернатора Ниж-
него Новгорода, где он начинал 
свой путь в политике.
Зайдя на форум столичного ми-
крорайона Тушино, я была по-
трясена нешуточными батали-
ями, которые разворачиваются 
там вокруг переименования 
улиц. Дело в том, что многие 
из них носят имена прибал-
тийских большевиков: улица 
Фабрициуса, проезд Донелай-
тиса, бульвар Яна Райниса, ули-
ца Саломеи Нерис… Уже лет 10 
тушинские активисты обсуж-
дают, как бы дать улицам рус-
ские названия: вместо Фабри-
циуса – Буранная (там строили 
«Буран»), вместо Яна Райниса 
– Братцевский бульвар, а улицу 
Вилиса Лациса сделать улицей 
Варлама Шаламова. В конце 
концов, почему Тушино должно 
ассоциироваться с латышски-
ми революционерами? Дальше 
обсуждений в Сети дело пока 
не движется: дать название 
улице намного проще, чем его 
поменять. 

реВолюции уличного маСшТаба 
Бывают случаи, когда про-
тесты против названий улиц 
принимают прямо-таки ха-

рактер революционных 
действий. Большая  Ком-
мунистическая в 2008 году 
превратилась в улицу Алек-
сандра Солженицына. Это 
произошло сразу после смер-
ти писателя. Местные жители 
и оппозиционеры под пред-
водительством Сергея Удаль-
цова снимали эту табличку 
и снова водружали название 
«Большая Коммунистическая 
улица». Пикетировали, забра-
сывали исковыми заявлени-
ями суды, но ничего не дей-
ствовало. 
К чему я всё это рассказываю? 
Просто в данном случае я 
полностью солидарна с право-
выми актами правительства 
Москвы, согласно которым, 
цитирую: «Память выдаю-
щихся личностей может быть 
увековечена установкой ме-
мориальной доски по месту 
жительства или работы, наи-
менованием территориаль-
ных единиц города, присвое-
нием имени организациям и 
объектам… не ранее чем через 
10 лет после смерти челове-
ка». Причина проста. Отно-
шение к человеку, тем более 
к политическому деятелю, 
должно устояться. Эмоциям 
надо дать улечься, дискус-
сии вокруг вклада человека 
в историю должны прийти к 
какому-то общему знаменате-
лю, чтобы потом не возникало 

стихийных акций со снятием 
табличек и пикетами. 
Разумеется, мне могут воз-
разить: в 2013 году в Москве 
появилась улица покойного 
президента Венесуэлы Уго 
Чавеса. В связи с этим, кстати, 
было сломано немало копий. 
Однако законодательство в 
данном случае не было на-
рушено: в статье 9 закона  
«О наименовании территори-
альных единиц, улиц и стан-
ций Метрополитена города 
Москвы» оговорено, что при-
своение имени улице может 
произойти раньше чем через 
10 лет после смерти гражда-
нина в том случае, если это 
рекомендовано президентом 
РФ и мэром Москвы. Именно 
так и произошло с присвоени-
ем московским улицам имён 
Солженицына, Ахмата Кады-
рова, Уго Чавеса. В последнем 
случае городские власти по-
ступили, кстати, мудро: про-
ектируемый проезд номер 
№ 5509, который посвятили 
Уго Чавесу, не более чем сквер 
вокруг гостиницы «Аэростар». 
На нём нет ни одного жилого 
дома. То есть людей, которые 
теоретически могли бы воз-
мутиться, просто не существу-
ет. Подозреваю, что улица, на 
которой никто не живёт, была 
выбрана для подобного пере-
именования не случайно. Так 
или иначе, пикетов под окна-

ми посольства Венесуэлы по 
этому поводу не было ни разу.

ПамяТь – не В ПамяТнике 
Помимо просьбы дать имя Бо-
риса Немцова одной из москов-
ских улиц депутат Дмит рий 
Гудков просил мэрию и прави-
тельство Москвы увековечить 
память оппозиционного поли-
тика ещё и мемориальной до-
ской либо памятником. В дан-
ном случае сомнений лично у 
меня ещё больше. Немцов, как 
известно, вошёл в большую по-
литику при Борисе Ельцине как 
вице-премьер. О том, что отно-
шение к этому периоду новей-
шей истории у сограждан ещё 
окончательно не сформирова-
лось, говорит всего один факт. 
Первый президент России Бо-
рис Ельцин – фигура, согласи-
тесь, куда более значимая, чем 
Немцов, и то не всегда удоста-
ивается уважения сограждан. 
Так, в августе 2012 года памят-
ник первому российскому пре-
зиденту на улице Ельцина в 
Екатеринбурге был осквернён 
вандалами: монумент был об-
лит синей краской, буквы на 
постаменте были сбиты…
Политикам, в честь которых 
установлены монументы, у нас 
вообще часто не везёт. Мне ка-
жется, причины этого – в без-
думном и безответственном 
отношении к установке памят-
ников. К примеру, трудно най-

ти районный центр, в котором 
не стоял бы традиционный 
памятник Ленину. Большие и 
маленькие, сидящие и идущие, 
гранитные и бронзовые – сотни 
и тысячи Ильичей проникли в 
каждый уголок России. 
Обвинять только советских 
скульпторов в бездумном со-
оружении памятников было бы 
неверно. Всего несколько при-
меров. На Москве-реке высится 
статуя Петра I, которой в своё 
время не повезло с выездом за 
границу. Сначала по задумке 
скульптора Зураба Церетели он 
был Колумбом, но после того, 
как от комплекса отказались в 
Америке, Церетели кое-что из-
менил. Не много, так как Пётр 
до сих пор щеголяет в кирасе и 
затейливой броневой юбочке 
вместо кафтана...
Юрий Лужков, слывший покро-
вителем архитекторов, 
сам от них в конце 
концов постра-
дал. Дело 
д а ж е 
не в от-
литом в 
б р о н з е 
памятни-
ке Юрию 
М и х а й -
ловичу с дворницкой 
метлой в руке. В парке «Кузь-
минки», недалеко от лужков-
ской пасеки, лежит на шести-
гранной тумбе неизвестный 
науке пришелец. Придавлен-
ный земной гравитацией, он 
явно страдает. Символизирует 
памятник любимое насекомое 
экс-градоначальника – пчелу. 
Время от времени пчелу вору-
ют, но не в качестве предмета 
искусства: периодически бездо-
мные сдают её в металлолом...
Памятник происходит от сло-
ва «память». А память всегда 
подразумевает благодарность, 
уважение, почёт. Перед тем как 
тратить сотни тысяч рублей 
на гранит или металл, хорошо 
было бы об этом вспомнить... 
А самое лучшее и бесспорное 
место для памятника истори-
ческой личности – у места его 
захоронения.

оБщество/ регуляторы

СПРаВКа
ленин с протянутой рукой

Недавно историки под-
считали: всего за годы 
советской власти ленину 
были установлены тысячи 
памятников. В России их 
сегодня больше 6 тыс., на 
Украине – около 1,5 тыс., в 
Белоруссии и Казахстане – 
около тысячи. Не деваль-
вировало ли в данном слу-
чае количество памятников 
отношение к исторической 
фигуре? Отношение к 
истории в России в целом 

сдержанное и уважитель-
ное, однако то тут, то там 
возникают предложения 
перенести ленина. Так, 
Омское отделение лДПР 
и молодёжная организа-
ция либерал-демокра-
тов выступили с идеей 
демонтировать монументы 
ленину в этом городе. 
«В России несколько тысяч 
памятников ленину и до 
20 тыс. бюстов. На содер-
жание только одного тра-
тится примерно около 
1 млн рублей в год. 

В нашем городе сейчас 19 
памятников ленину. Кру-
гленькая сумма уходит на 
поддержание историче-
ской памяти сомнительной 
персоны», – заявил лидер 
молодёжной организации 
Омского отделения лДПР 
Сергей Трубин. Он считает, 
что деньги, которые город 
направляет на очистку 
памятников от грязи, лучше 
направить на переселе-
ние людей из аварийного 
жилья и реконструкцию 
транспортных узлов.

жизнь после смерти
Ирина ГРАЦИНСКАя
Мост, где был убит Борис 
Немцов, отказались 
переименовать в его честь. 
Главный аргумент: слишком 
рано – должно пройти 
10 лет. Но существующие 
правила, как мы знаем, 
допускают исключения. 
Отец нынешнего президента 
Чечни Ахмат Кадыров 
погиб в 2004 году, а спустя 
три месяца в Москве 
появилась улица Ахмата 
Кадырова. Сразу после 
смерти Александра 
Солженицына в 2008 году 
в его честь переименовали 
Большую Коммунистическую  
улицу. Чем же 
руководствуются власти 
при принятии решений 
о переименовании?

Что может увековечить 
память политика?

Оппозиционные деятели предлагали переименовать мост, на котором  
был убит Борис Немцов                                                              фото: РИА Новости 

Памятник первому 
российскому 
президенту 
Борису Ельцину 
на улице Ельцина 
в Екатеринбурге был 
осквернён вандалами

  фото: РИА Новости
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н
апомним, что новая 
система капиталь-
ного ремонта много-
квартирных домов 
была введена ещё 
в 2012 году в соот-
ветствии с поправ-
ками в Жилищный 
кодекс и федераль-

ный закон о капремонте. Суть 
нововведений такова: каждый 
российский регион должен 
разработать собственную про-
грамму капремонта, а также 
создать регионального опера-
тора. Граждане – собственники 
жилья, в свою очередь, должны 
выбрать: будут ли они отклады-
вать деньги на ремонт и прово-
дить его «под крылом» регио-
нального оператора или же они 
будут самостоятельно копить 
средства, откладывать их на 
спецсчёте в одном из крупней-

ших российских банков, а потом, 
опять же самостоятельно, зани-
маться ремонтом. «Принятый 
закон – это не наша инициати-
ва, а требование Федерального 
законодательства. Оно обязало 
нас, как субъекта, выпустить не-
обходимые нормативные акты, 
которые позволят собственни-
кам принять решение о ремон-
те своего имущества и о способе 
и форме накопления средств на 
этот ремонт», – пояснил руково-
дитель Фонда капитального ре-
монта многоквартирных домов 
Москвы Артур Кескинов. 

о льгоТниках не Забыли
Минимальный размер взносов 
на капитальный ремонт в сто-
лице, который горожане долж-
ны будут платить с 1 июля теку-
щего года, составит 15 рублей за 
1 квадратный метр в месяц. Сум-

ма эта была рассчитана исходя 
из многочисленных консульта-
ций с экспертным сообществом, 
а также представителями ТСЖ, 
ЖСК и саморегулируемых орга-
низаций. Заметим, что в россий-
ской столице самый сложный 
жилищный фонд и самая боль-
шая площадь многоквартирных 
домов по стране. По статистике, 
сегодня около 22% инженерных 
систем всех московских домов 
нуждаются в капитальном ре-
монте. Причём, если затянуть со 
сроками его проведения, то уже 
в 2024 году этот показатель воз-
растёт до 45%. Именно исходя 
из этих показателей в городе и 
была разработана программа 
капитального ремонта всего 
имеющегося жилого фонда на 
ближайшие 30 лет. 
Все горожане, которые уже 
имеют льготы по оплате ЖКХ, 
автоматически получат льго-
ты и на оплату капремонта. 
В общей сложности городские 
власти помогут с оплатой 2,5 
млн москвичам. Узнать о полу-
чении субсидий и льгот можно 
по «горячей линии» городского 
центра жилищных субсидий  – 
8(495)530-20-81 или на офици-
альном сайте www.subsident.ru. 

Претендовать на получение 
субсидий могут все семьи, чьи 
расходы на оплату коммуналь-
ных платежей превышают 10% 
совокупного дохода семьи. 

Деньги на СПецСчёТе –  
ремонТ ПоД Вашим конТролем
Однако прежде чем начать 
платить взносы за капремонт, 
москвичам ещё предстоит опре-
делиться, как именно они будут 
копить деньги на ремонт своего 
дома. Законодательство пред-
полагает два пути – либо сред-
ства будут аккумулироваться 
на счету специально созданного 
регионального оператора, ко-
торый и возьмёт на себя в пол-
ном объёме организацию про-
ведения капремонта в сроки, 
установленные городской про-
граммой. Второй вариант – жи-
тели самостоятельно откроют 
спецсчёт в банке и будут зани-
маться ремонтом сами. Сделать 
выбор москвичам предстоит до 
1 июня на общем собрании соб-
ственников. Помочь москвичам 
сделать выбор сегодня активно 
помогают городские власти и 
сотрудники городского Фонда 
капитального ремонта. В каж-
дой префектуре работают ин-

формационные комнаты, также 
проводятся выездные встречи 
с жителями, где детально объ-
ясняются преимущества каж-
дого из вариантов накопления 
средств. «У нас около 1 тыс. 
домов уже зарегистрировали 
спецсчета и занимаются оформ-
лением документов, – говорит 
Артур Кескинов. – Это очень хо-
роший и важный результат той 
информационной работы, кото-
рую мы провели в округах. У нас 
нет задачи загнать всех в фонд. 
Все разумные люди должны вы-
брать спецсчёт, на мой взгляд.  
А фонд – это подушка безопас-
ности для тех, кто не уверен 
пока в своих силах». 
Действительно, самостоятель-
ное накопление средств на кап- 
ремонт даёт горожанам право 
самим решать, когда и в ка-
ком объёме этот ремонт будет 
проведён. Кроме того, жители 
смогут выбрать подрядчиков, 
сами определиться с тем, какие 
работы по дому должны быть 
сделаны в первую очередь. 
Дополнительное преимуще-
ство  – у собственников есть 
возможность привлекать так-
же заёмные средства на прове-
дение ремонта.

оБщество / город живёт

К ремонту готовы!

Татьяна НИжЕГОРОДСКАя
С июля этого года в едином платёжном документе москвичей 
появится новая строка – взносы на капремонт. Однако город 
готов взять на себя заботу о малообеспеченных гражданах: более 
2,5 млн москвичей будут получать льготы и субсидии на оплату 
капитального ремонта. Бюджетные затраты по этой строке, как 
подсчитали в правительстве, составят более 6 млрд рублей.

LORI

Малообеспеченные семьи 
в Москве не пострадают 

от введения платы на капремонт
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В
зносы тех жителей, которые решат не от-
крывать спецсчёт, будут аккумулироваться 
в городском Фонде капитального ремонта. 
Счёт регионального оператора открыт в 

Центральном банке РФ, что является высшей 
гарантией сохранности средств. Кроме того, 
деньги с этого счёта не могут быть потрачены 
ни на какие иные цели, кроме как на проведе-
ние ремонта. Важно отметить, что фонд также 
несёт обязательства за выполнение всех работ 
по капремонту в сроки, утверждённые в город-
ской программе. Дополнительный контроль за 
деятельностью фонда также осуществляется 
управляющим советом, в который входят мини-
стры городского правительства и руководите-
ли профильных департаментов. В довершение 
ко всему ещё один механизм контроля  – попе-

чительский совет фонда, состоящий из депута-
тов Мосгордумы, членов Общественной палаты 
Москвы, представителей общественных орга-
низаций. 
Повышенное внимание власти уделили также и 
выбору подрядных организаций. «Мы провели 
определённую работу открытости торгов. За 
основу мы взяли все принципы федерального 
законодательства для отбора подрядных ор-
ганизаций. По сути, для фонда эти требования 
не обязательны, но мы посчитали, что это важ-
но. Мы посчитали, что со средствами жителей 
нужно обращаться так же бережно, как и с бюд-
жетными деньгами», – отметил Артур Кески-
нов. В общей сложности было определено 200 
подрядных организаций, которые сейчас уже 
проходят проверку кредитоспособности, ква-
лификации и оснащённости. Итоговый список 
подрядчиков будет готов к 1 июня.

ГлаВноЕ
Деньги в фонде под надёжным присмотром
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Дмитрий НИКОЛАЕВ
После прошлогодней 
победы на чемпионате 
мира в Минске сборная 
России по хоккею и 
в этом году в Чехии 
была настроена на 
успех. Именно настрой 
определял игру нашей 
команды, поскольку 
в остальном она не 
выглядела фаворитом. 
Шведы собрали 
исключительную по 
именам сборную, 
чехи играли дома, 
где, как известно, 
и стены помогают. 
Сбалансированные 
составы были у США и 
Канады, что позволило 
им распределить силы 
на весь турнир. Тем не 
менее команда Олега 
Знарка во всех 10 играх 
чемпионата диктовала 
соперникам свою игру  – 
даже в тех, в которых 
она в итоге уступила.  
И главным 
воспоминанием от 
чемпионата останется 
рёв трибун в Остраве 
и Праге, дружно 
скандирующих: «Россия! 
Россия!»

В 
2014 году после 
провала на Олим-
пиаде в Сочи в от-
ечественном хоккее 
приняли очеред-
ные оргмеры: от-
правили в отставку 
Зинэтулу Билялет-
динова и назначи-

ли главным Олега Знарка. 
Знарок, возглавлявший в тот 
момент московское «Динамо», 
попал, что называется, с кора-
бля на бал: в национальную 
команду он перешёл сразу 
после того, как «Динамо» вы-
летело из плей-офф. У нового 
тренерского штаба в прошлом 
году не было достаточно вре-
мени ни для просмотра игро-
ков, ни для тщательной от-
работки тактических схем – и 
тем не менее сборная России 
в Минске стала чемпионом.  
И уже тогда стало понятно, что 
в команду вернулось то, чего ей 
частенько не хватало со звёзд-
ных времён хоккейного СССР.  
В сборной были настрой, са-
моотдача, даже кураж, вдох-
новляющий на победы и не 
позволяющий смириться с по-
ражением. Угрожающий жест 
главного тренера сборной 
России в адрес наставника 
соперников, после которого 
Знарок был вынужден про-
пустить из-за дисквалифика-
ции финальный матч, вошёл 
в историю чемпионатов мира. 
Это, конечно, было некоррек-
тно, но хоккей вообще не са-
мая корректная игра – и, что-
бы завести команду, иногда 
недостаточно просто слов.
В этом году всё было иначе: 
Знарок весь сезон работал 
освобождённым тренером и 
методично просматривал по-
тенциальных игроков сборной 
на этапах Евротура. Хоккеисты 
знали требования тренера, а 
он  – их возможности. Для на-
работки схем время в прин-
ципе было – не так много, как 
хотелось, но всё же… Тем не 
менее нельзя сказать, что эта 
сборная играла лучше, чем 
прошлогодняя. Большая часть 

состава – прошлогодние чем-
пионы мира, уже проверенные 
Знарком и сами проверившие 
тренера и поверившие в него. 
У сборной по-прежнему мало-
объяснимые провалы в оборо-
не и огромные проблемы при 
реализации численного боль-
шинства, да и в меньшинстве 
мы пропускали многовато. Но, 
судя по всему, за счёт новых 
игроков тренерскому штабу 
удалось существенно перестро-
ить модель игры – так, чтобы 
недостатки меньше сказыва-
лись на результатах.

играли как браЗильцы
Возможности сборной ограни-
чены возможностями игроков. 
Ну нет сейчас в России доста-
точного количества высоко-
классных защитников. Олег 
Знарок вынужден довольство-
ваться теми, кто есть, а значит, 
изначально исходить из того, 

что провалов в обороне не из-
бежать. К проблемам с защит-
никами в этом году добавилась 
ещё и вратарская. В матчах 
Евротура, предшествовавших 
чемпионату мира, все канди-
даты на место в воротах, мягко 
говоря, не блистали. И по ходу 
первенства голкиперы вновь 
грубо ошибались. В этой ситу-
ации Знарок, в «Динамо» пред-
почитавший оборонительную 
модель, решил сделать ставку 
на мощную атаку. Он словно 
вспомнил старый принцип 
бразильской футбольной сбор-
ной:  вы забьёте нам сколько 
сможете, мы вам – сколько за-
хотим. 
Триумфом атакующего хок-
кея стал первый матч сбор-
ной России в Остраве – про-
тив норвежцев. В этом матче 
наши напоминали сборную 
советских времён, когда в 
атаке солировали тройки 

Михайлов  – Петров  – Харла-
мов, Макаров  – Крутов – Ла-
рионов, Быков  – Хомутов  – 
Каменский. Размашистая 
игра, длинные передачи, 
оставления, передачи назад 
под бросок, многоходовые 
комбинации с подключени-
ем защитников – было видно, 
что самим хоккеистам такая 
игра доставляет огромное 
удовольствие. Что же гово-
рить о болельщиках? И Зна-
рок давал своим подопечным 
поиграть, отказавшись от 
коротких смен. «В три звена 
можно было делать смены 
короче, а когда получается 
впереди, поменять слож-
но»,  – сказал он в интервью 
после матча. 
Конечно, при такой игре сил 
игроки отдавали больше, но 
уже после первого периода 
результат был сделан. Ситу-
ация повторилась и в следу-

ющем матче – со Словенией: 
бурный натиск в первом пе-
риоде и затем возможность 
достаточно спокойно довести 
игру до финального свистка. 
Впрочем, и после первой, и 
особенно после второй игры 
тренер на послематчевых 
пресс-конференциях вы-
ражал неудовольствие дей-
ствиями своих подопечных. 
«Завтра всё будет зависеть от 
нашей игры. Если сыграем по 
заданию – всё будет хорошо. 
Мы должны показывать свой 
хоккей, а не так, как сегод-
ня»,  – сказал он после игры 
со Словенией, перед встречей 
с США.

В Прошлом гоДу 
ПереЗагруЗили оВечкина, 
В ЭТом – малкина
Американцам наши проигра-
ли, хотя казалось, что вполне 
могут дожать соперника. За-
тем последовали достаточно 
убедительные победы над 
Данией и Белоруссией и на-
тужные матчи со Словакией 
и Финляндией. Генеральный 
менеджер сборной России 
Андрей Сафронов заговорил 
о том, что игроки в команду 
приехали уставшие, что ка-
лендарь КХЛ выматывает 
хоккеистов, которые в итоге 
подходят к главному турниру 
года  – чемпионату мира  – 
истощёнными физически и 
морально. В напряжённом 
календаре КХЛ он усмотрел 
и причины многочисленных 
травм российских хоккеи-
стов  – а они действительно 
шли одна за другой, так что 
у тренеров практически не 
оставалось возможности ма-
неврировать составом.
Перед четвертьфинальным 
матчем со Швецией шансы 
России на победу выгляде-
ли не слишком высокими.  
У шведов подобралась 
очень мощная команда, 
с большим количеством 
звёзд из НХЛ, а именно чет-
вертьфинал при нынешней 
формуле является факти-
чески решающим матчем 
всего турнира. Победитель 
продолжает борьбу за меда-
ли, а проигравший остаётся 
ни с чем. И России удалось 
победить: причём этот матч 
стал своего рода отражени-
ем её игры на чемпионате в 
целом. Блестящее начало  – 
и 3:0 в нашу пользу. Затем 
шведы сравнивают счёт, 
причём дважды забивают 
в большинстве, а один раз 
удачно сыграв на пятачке: 
Бобровский при этом про-
пускает «в домик». А потом 
взрывается Малкин – после 
его броска швед подправля-
ет шайбу в собственные во-
рота. Убежавший к пустым 
воротам Тарасенко ставит в 
матче точку, заводя шайбу 
в падении в пустые ворота. 
Передачу ему вновь отдаёт 
Малкин, набравший в ито-
ге в игре 4 очка. Сафронов 
обещал перед чемпионатом 
«перезагрузить» Малкина, 
как в прошлом году Овеч-
кина, и тренерский штаб 
сдержал слово. Трибуны в 
Остраве скандировали «Рос-
сия! Россия!» – шведов вооб-
ще не было слышно, так что 
казалось, что наши играли 
дома… И именно в этот мо-
мент стало ясно, что сбор-
ная России уже при любом 
исходе оставшихся матчей 
может считать себя победи-
телем.

финиш
в Праге
 Сборная России по хоккею 

билась из последних сил

ПРямая РЕчь
– Все травмы идут от усталости. 
Это не извинение перед болель-
щиками за нашу игру. Мы будем 
биться до последнего патрона, 
защищать свою страну. но при 
сегодняшней жизни нужно при-
нимать правильные решения. Во 
главе угла должна стоять сбор-
ная. не хочу хаять предыдущее 
руководство, но оно гонялось 
за таким авторитарным явле-
нием, как зрелищность чемпио-
ната Кхл. Это хорошо. но весной 
начинаются чемпионаты мира, 
чуть раньше – Олимпийские 
игры. и получается, что игроков 
мы выжимаем как апельсиновый 
сок. не в той кондиции подошли 
и чемпионы Кхл, и игроки, кото-
рые завершили сезон раньше. 

Они приехали в опустошённом 
физическом состоянии.
Три-четыре игры в неделю – это 
очень много. у нас придумано, к 
сожалению, нашими собратьями 
белорусами и принятое преды-
дущим руководством Кхл реше-
ние о том, что белорусские хок-
кеисты не легионеры. Мы тре-
нируем себе соперников, таких 
как лаланд, Платт. Для меня это 
немножко странно. Если ты ино-
странец, не можешь играть за 
сборную страны (России), то 
ты  – легионер. а лаланд играет 
в Кхл без квоты. у нас очень 
много вопросов к лиге, требую-
щих решения. наболело. Теряем 
игроков из-за их физиологиче-
ской усталости.

Андрей 
САФРОНОВ,

генеральный 
менеджер сборной 

России по хоккею

РИА Новости

спорт
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–П 
родюсеры и ки-
нопрокатчики 
зарабатывают 
на показе филь-
мов серьёзные 
деньги, – гово-
рит председа-
тель независи-
мого профсою-

за актёров театра и кино Денис 
Кирис. – Это может надолго обе-
спечить им безбедное существо-
вание, чего никак нельзя сказать 
о самих артистах, то есть о тех 
людях, чей нелёгкий труд как 
раз приносит славу кинематогра-
фу. Артисты за съёмки получают 
разовый гонорар, в то время как 
продюсеры имеют доход с каж-
дой трансляции киноленты. 
Разорвать цепь несправедливости 
Денис Кирис предлагает, внедрив 
новую практику распределения 
средств: доход от массового про-
ката (а также от фестивальных по-
казов, телетрансляций и т.д.) дол-
жен распределяться между всеми 
создателями кинопроизведения. 
Проще говоря, не только продюсе-
ры, но и режиссёры, артисты, ком-
позиторы, звуковики, гримёры, 
осветители и т.д. должны получать 
денежные отчисления в рамках су-
ществующего закона об авторском 
праве. 
В этом вопросе Дениса Кириса 
уже поддержал актёр Олег Баси-
лашвили. 
– Практика советского кинемато-
графа сложилась таким образом, 
что права на все наши фильмы 
принадлежали только государ-
ству, – говорит он. – Началось это 
во времена железного занавеса, 
когда государство централизо-
ванно давало деньги на кинемато-

граф и получало взамен готовый 
продукт. Никакие разговоры о со-
блюдении авторских прав тогда 
не могли возникнуть и близко: в 
советское время деятели культу-
ры были людьми подневольными. 
Ты отвечал только за собственный 
профессионализм во время съё-
мок, а дальше уже не твоя забота. 
И, между прочим, эта практика 
настолько укоренилась в нашем 
сознании, что ни перестройка, ни 
период правления Ельцина изме-
нить ничего не смогли. Разве что 
кино из разряда режиссёрского 
перешло в разряд продюсерско-
го. Когда мы в советские времена 
приезжали за рубеж, европейские 
актёры говорили: «При вашей по-
пулярности вы, наверное, милли-
онеры!» И стыдно было правду 
говорить, как низко оплачивается 
труд актёра в нашей стране.
Как стало известно, на митинге 
будут звучать лозунги: «Требуем 
право на созданный образ», «Нет 
рабскому положению актёров!», 
«Чем артисты хуже продюсе-
ров?», «Мы хотим получать при-
быль с проката», «Мы – работни-
ки кино, а не гастарбайтеры!».
По мнению организаторов ми-
тинга, новая система распреде-
ления средств спасла бы от про-
зябания пожилых киноартистов.
Впрочем, шансов получить часть 
доходов продюсеров у актёров 
мало – так считают опрошен-
ные «Нашей Версией» киноведы. 
Дело в том, что Денис Кирис хо-
чет внедрить перераспределение 
средств аналогично тому, как 
сделал это несколько лет назад 
глава Российского союза право-
обладателей Никита Михалков. 
Его союз получил право собирать 
с производителей и импортёров 
аудио- и видеотехники деньги в 
пользу правообладателей. Теперь 
Михалков предложил взимать 
ещё один налог, направленный 
на борьбу с сетевым пиратством, 
который будут платить операто-
ры связи. Очевидный факт: что-
бы внедрить нечто подобное в 
отношении артистов и продюсе-
ров, Денису Кирису следует об-
завестись властью и связями не 
хуже, чем у Никиты Михалкова. 

Виктор бОРзЕНКО

Артисты театра и кино собираются провести 
в конце мая в Москве митинг протеста. 
Недовольство звёзд экрана и сцены вызвал 
денежный вопрос. Актёры возмущены: зритель 
идёт в кино на известные имена, делая фильму 
кассу, а львиную долю дохода получают 
продюсеры. 

Новую рубрику открывает легенда отечественного 
джаза, саксофонист, композитор, аранжировщик, 
основатель легендарного коллектива – джаз-рок 
ансамбля «Арсенал», публицист, автор ряда книг и 
статей, народный артист России, действительный 
член Российской академии естественных наук 
по отделению «Дизайн и архитектура» Алексей 
Семёнович Козлов. 

Алексей КОзЛОВ

С
обытия 9 мая, которые я смотрел по теле-
визору, потрясли меня до глубины души. 
Не скрою, ещё в советские времена, когда 
я чувствовал себя вроде бы диссидентом, 
для меня все эти демонстрации и парады 
на Красной площади были чем-то фальши-
вым. На демонстрации я вообще не ходил 
с детства, а к военным парадам относился 
как к бряцанию оружием. И никаких поло-

жительных эмоций всё это у меня не вызывало. Но 
в этот раз, в ситуации нависшей опасности войны, я 
ощутил гордость за Россию и одновременно уверен-
ность, что, кто бы ни напал на нас, мы обязательно 
победим. И подсознательное чувство тревоги уле-
тучилось. Стало спокойно на душе. Ну а когда вслед 
за этим началось многомиллионное шествие людей, 
нёсших портреты своих родных, погибших на войне, 
я ощутил комок в горле. Ведь я сам пережил все 
ужасы войны. В 1941 году мне было шесть лет.
События не Украине неожиданным для меня обра-
зом повлияли на, казалось бы, устоявшиеся взгляды 
и убеждения, отношения с близкими людьми, с дру-
зьями. Произошла переоценка ценностей, причём по 
ряду вопросов довольно существенная. По многим 
вопросам я, правда, уже давно созрел, но в этот мо-
мент всё окончательно встало на свои места. Начну 
по порядку. Не скрою, что начиная с 50-х годов я вхо-
дил в узкую группировку московских пижонов, на-
зывавших себя «штатниками». Мы гордились тогда 
тем, что знали всё об американской культуре, осо-
бенно о запрещённом в годы холодной войны джазе. 

А всех, кто не хотел или боялся его слушать, мы счи-
тали «жлобами». Одевались только в американские 
шмотки, которые, рискуя, доставали у сотрудников 
посольства. Более того, в среде «штатников» выде-
лилась совсем узкая группа фанатиков, признавав-
ших только стиль айви лиг, распространённый сре-
ди студентов элитарных университетов Америки. 
Началось это с фильма «Серенада Солнечной доли-
ны», где Америка показалась каким-то раем по срав-
нению с нашей убогой и нищей, как тогда казалось, 
жизнью. Потому особенно сильным оказалось разо-
чарование, когда я увидел настоящую Америку. Я с 
удивлением обнаружил несколько шокировавших 
меня вещей. Прежде всего то, что Америка давно 
уже не джазовая страна. В большинстве штатов нет 
джаз-клубов, джазовых радиостанций, не проходит 
джазовых концертов. И вообще публика джазом не 
интересуется и не знает о нём почти ничего. Исклю-
чение составляют Нью-Йорк, Чикаго, Новый Орлеан 
и Бостон. Пообщавшись с местной интеллигенцией, 
я обнаружил, что в подавляющем большинстве их 
знания о России искажены и убоги. А что говорить 
о простой малообразованной публике, которая во-
обще думает, что у нас по улицам бродят медведи, а 
русские круглый год ходят в валенках и едят ложка-
ми икру, запивая её водкой. Но по-настоящему мои 
антиамериканские настроения сформировались 
тогда, когда я поглубже копнул историю, а главное, 
перешёл на совсем другой уровень получения ин-
формации. Благодаря событиям на Украине я от-
крыл для себя политологию и погрузился в чтение 
лекций такого замечательного человека, как Андрей 
Фурсов. А при изучении творчества Чарли Чаплина 
выяснил, что Америка с давних пор профашистская 
страна. Узнал и о тесной связи Генри Форда с Адоль-
фом Гитлером, и многое другое. Но об этом и других 
моментах переосознания действительности я рас-
скажу в следующий раз.
Более подробно обо мне и моих взглядах на про-
исходящее сейчас в России можно узнать, зайдя на 
сайты: alexeykozlov.com  и kozlovclub.ru

а при изучении творчества 
чарли чаплина выяснил, 
что америка с давних пор 
профашистская страна. узнал 
и о тесной связи генри Форда 
с адольфом гитлером, 
и многое другое.

Гуд-бай,  
америка

мнЕниЕ

Эммануил 
ВИТОРгАН

– нам всегда кажется, 
что народные кумиры  – 

это небожители, – 
рассказал он «нашей 
Версии». – на самом 

деле далеко не всегда 
это соответствует 

действительности. 
Вспомнить хотя бы, 

какие страшные 
подробности 

вскрывались, когда из 
жизни уходили Сергей 

Филиппов, Тамара 
носова, Георгий Вицин. 

Какие чудовищные 
описания их нищеты 

и аскетичности 
просачивались в прессу! 

Мне кажется, что 
допускать такого просто 

нельзя.

Российские 
актёры  
требуют  
платить им 
больше

артист – это 
звучит бедно
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–м
арк Ана-
тольевич, 
хотелось 
бы начать 
с такой 
предысто-
рии. В на-
чале 90-х 
во вре-

мя митинга на Пушкинской 
площади Новодворская 
вдруг заявила: «Нам нужен 
такой президент, как Марк 
Захаров!»…
– Причём самое удивительное 
для меня, что народ её поддер-
жал. Помню, как ко мне в каби-
нет вбежали коллеги: «Марк 
Анатольевич, там на площади 
народ вас выкликает…»
– В связи с этим вопрос. 
Вам никогда не доводилось 
жалеть, что тогда отнеслись 
к этому призыву со своей 
знаменитой иронией?
– Нет, не жалел. Хотя в мыс-
лях иногда возвращаюсь в те 
годы. Ведь чем являлось для 
нас начало ельцинской эпо-
хи? Сквозь вчерашние запре-
ты и постановления проросло 
могучее, неукротимое жела-
ние построить новую страну. 
Иногда людям не хватало об-
разования, ума, не хватало 
понимания сложных полити-
ческих процессов, но жажда 
перемен была колоссальная. 
Сегодня, конечно, эпоха со-
вершенно другая, но я не 
перестаю удивляться, как всё 
изменилось. Куда всё подева-
лось? Мы живём совершенно 
в другом государстве.
– Но всё же: почему так 
произошло? Ещё несколь-
ко лет назад трудно было 
представить, что деяте-
ли культуры разобьют-
ся на противоборствую-
щие лагери. Взять хотя бы 
Украину – ведь культура, 
казалось бы, должна объ-
единять братские народы.
– Просто на каком-то истори-
ческом этапе развития нашей 
страны просвещение пере-
стало играть мощную роль. 
Нет людей, которых можно 
было бы назвать «совестью 
нации». Как не хватает се-
годня Сахарова, Лихачёва, 
Аверинцева, Солженицына… 
Хотя я уверен, что личности 
этого уровня, конечно же, 
есть. Просто им никто слова 
не даёт. А они должны полу-
чить слово, чтобы забросить 
в умы сограждан правильные 
мысли, – стать своего рода ка-
тализатором для того, чтобы 
поскорее погасить крайности 
нашей ментальности и уж 
тем более подавить возник-
шие стремления к больше-
вистским наскокам. 
Правда, сделать это в одно-
часье невозможно. Громад-
ная страна имеет громадную 
инерцию. Но и молчать тоже 
нельзя: Россия устремилась 
сейчас в таком направлении, 
которое, с моей точки зрения, 
является достаточно опасным. 
Надо постараться её развер-
нуть. И делать это должен не 
один человек, а целое обще-
ство.
– Вы были одним из первых, 
кто заступился за режиссё-
ра опальной оперы «Тан-
гейзер» – причём не только 
смело назвали действия 
Минкульта проявлением 
цензуры, но и предложили 
режиссёру работу в ленко-
ме. Что вами двигало?
– Память о том, что ещё совсем 
недавно государство желало 
видеть культуру своим идео- 

логическим оружием. Мне ка-
залось, что те времена оста-
лись в истории и уже никогда 
не повторятся, но оказывает-
ся, новое поколение наступи-
ло на эти же грабли. До сих 
пор не понимаю, как право-
славные активисты, то есть 
люди христианской культуры, 
могли призывать к уголовно-
му суду над режиссёром и ни-
кто из властей их не остано-
вил. Суд – это не то место, где 
надо разбирать спектакли. 

– В вашей творческой судь-
бе таких историй немало. 
Вспомнить хотя бы «юно-
ну» и «Авось» – её обвиняли 
в пропаганде рок-музыки.
– Не просто обвинили. После-
довал вызов на самый верх – в 
МГК КПСС. Правда, произошло 
это лишь через несколько лет 
после премьеры. А поначалу 
Главное управление исполко-
ма Моссовета приняло спек-
такль довольно благосклон-
но. Он ведь задумывался как 
современная опера на стихи 
Вознесенского и музыку Рыб-
никова. И нам с Вознесенским 
казалось, что мы каким-то чу-
дом «проскочили». Мы даже 
отправились в собор ставить 
свечки Казанской Богомате-
ри, поскольку её сценический 
лик является в облаках, нави-
сающих над декорациями.
– А почему лишь через не-
сколько лет цензура обрати-
ла на спектакль внимание?
– Дело в том, что в Германии 
журнал «Штерн» неожиданно 
для нас опубликовал заметку: 

«Звуки горячего рока доносят-
ся до стен Кремля. В связи с тем, 
что религия в Советском Союзе 
почти полностью уничтожена, 
единственное религиозное пи-
тание для молодёжи осущест-
вляет ныне Московский театр 
имени Ленинского комсомола». 
Заметка помещалась в центре 
первой страницы и, конечно, 
без внимания не осталась. Есте-
ственно, что партийные чинов-
ники переполошились и реши-
ли нас показательно наказать. 

– Страшно было?
– Скорее присутствовало отча-
яние. Особенно оно усилилось, 
когда мы пришли на заседание 
комиссии по нашему вопросу 
и я увидел лица, от которых 
веяло мрачным ожесточени-
ем. Было ясно: им бесполезно 
что-то объяснять и доказы-
вать. Но вдруг наш опытней-
ший директор Рафик Экимян 
наклонился над моим ухом и, 
поглядывая на комиссию, шё-
потом стал комментировать: 
«Вот видите того человека? 
Государственный преступник! 
А вон дама сидит – это вооб-
ще известная…». Кроме того, 
меня научили, что в беседе с 
цензорами нельзя вести себя 
слишком самоуверенно. Сна-
чала надо немного попятить-
ся: признать некоторые ошиб-
ки, но потом стоять как скала.
– Неужели всё было так 
просто? 
– Вы знаете, в те годы, несмо-
тря на всю жестокость совет-
ской системы, мы чувство-
вали, что в верхах есть люди, 

которые относятся к нам с 
тайной симпатией. Когда мы 
получили приглашение в МГК 
КПСС, к нам вдруг с секретным 
визитом пришёл помощник 
нашего главного цензора Гри-
шина и провёл своеобразный 
«инструктаж». Причём он под-
черкнул, что ни в коем случае 
нельзя публично клясться в 
любви к партии – сотрут в по-
рошок. Я ему очень благодарен, 
поскольку его тактика мне по-
могла. Я, конечно, попятился: 
сказал, что театру не всегда по-
лучается достигать поставлен-
ных целей, а потом развил не-
хитрую мысль, что передовые 
технологии во всём мире по-
хожи друг на друга. Наш сверх-
звуковой авиалайнер похож на 
западный «Конкорд», а отече-
ственная бас-гитара не может 
выполнять функции фагота. 
Потому дело закончилось не 
расстрелом, а практически ор-
деном. Нас отпустили с форму-
лировкой «строго указать на 
ошибки». В общем, когда я вы-
шел из кабинета, то позволил 
себе фривольность – подошёл 
к дежурному и сказал: «Разре-
шите, я позвоню вдове». Жена 
действительно страшно пере-
живала за меня дома.
– Вы 40 лет руководите лен-
комом, и порой кажется, 
что переход к суверенной 
демократии начинался с ва-
шего театра. Помнится, вы 
поддержали Ельцина, когда 
он не попал в Верховный Со-
вет и был отовсюду изгнан.
– Да, я позвонил ему и пригла-
сил на «Диктатуру совести».  
В постановке был такой мо-
мент, когда Янковский выходил 
с микрофоном в зал и задавал 
вопросы. А в тот вечер он по-
дошёл к Ельцину. Народ закри-
чал: «На сцену его!» После этого 
Ельцин стал время от времени 
приходить в Ленком. Никогда 
не забуду, как в разгар анти-
алкогольной кампании в моём 
кабинете пили коньяк Ельцин, 
я и Юз Алешковский. И вот я 

понял, что наступили новые 
времена, раз в моём кабинете 
выпивают такие люди. Правда, 
Ельцин тогда был лишён всех 
регалий, находился в опале.  
И когда я увидел, что он отпра-
вился домой пешком, то взял у 
нашего электрика автомобиль, 
с трудом его завёл и поехал до-
гонять Ельцина. Когда мы по-
равнялись, Борис Николаевич 
очень обрадовался, но я понял, 
что в автомобиль он не поме-
стится – уж очень он высокий. 
Пришлось ему кое-как втиски-
ваться. 
– После Ельцина в ленкоме 
отметилась вся верхушка 
власти, не говоря уже о Пу-
тине и Медведеве. И если 
раньше модно было играть 
в теннис или заниматься 
дзюдо, то теперь – посе-
щать ваш театр.
– Эта «мода» началась ещё до 
Ельцина. Но в советское время 
сопровождалась жуткой при-
метой: как только в Ленком 
приходил очередной крупный 
начальник, его вскоре снимали. 
Например, пришёл Язов. Долго 
ходил по моему кабинету. А у 
меня там висят фотографии: 
молодой Симонов и молодой 
Берсенев. Язов внимательно на 
них смотрел. Я спросил: «Узна-
ёте?» Он говорит: «Да, справа – 
это вы молодой», – и показы-
вает на Симонова. Ну и месяца 
через три он от дел отошёл. Так 
же было и с другими предста-
вителями власти.
– Вы никогда не лебезили 
перед чиновниками, но при 
этом к вам не зарастает 
тропа вождей всех времён. 
Чем вы это объясняете? 
– Трудно сказать. Я всегда вспо-
минаю, что Константин Сергее-
вич Станиславский одинаково 
волновался, когда в театр при-
ходил великий князь или Кли-
мент Ефремович Ворошилов. 
Он выражал совершенно оди-
наковые эмоции. Абсолютно 
одинаковое волнение. У меня – 
то же самое.

ТА
С

С

нет людей, которых можно было 
бы назвать «совестью нации». как 

не хватает сегодня сахарова, лихачёва, 
аверинцева, солженицына… хотя я уверен, 
что личности этого уровня, конечно же, есть. 
просто им никто слова не даёт

марк Захаров: 

борис ВЕРНЕР

Легендарный худрук Ленкома Марк 
Захаров выпустил спектакль по 
Венедикту ерофееву «Вальпургиева 
ночь» – спектакль, в котором отразился 
не только удивительный ерофеевский 
мир, но и взгляды режиссёра на 
современную жизнь нашей страны. 
О том, что в нашем обществе тревожит 
режиссёра сегодня, Марк Анатольевич 
рассказал в интервью «Нашей Версии».

мне казалось,  
что цензура уже 
не вернётся
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В российское законодательство  
может вернуться советский институт 

конфискации имущества преступников, только в формате, 
утверждённом Советом европы – inrem:  

это значит, что некоторых разденут до трусов.

пОнедельник
18 мая

12
8

втОрник
19 мая

16
8

Среда
20 мая

23
11

четверг
21 мая

25
13

пятница
22 мая

25
13

СуББОта
23 мая

26

вОСкреСенье
24 мая

дождь дождь солнечносолнечнооблачно солнечно

26
13 14

дождь

оВЕн. Вы одновременно близки и к достижению поставленной цели, и 
к тому, чтобы бросить всё и сдаться. Ваша уверенность в себе сменяется 
сомнениями, беспричинной тревогой, к тому же вы становитесь очень 

подозрительными. Можно сохранить контроль над ситуацией, если действовать 
последовательно и спокойно, совершенно отбросив эмоции.

тЕлЕЦ. Подходящая неделя для того, чтобы научиться чему-то новому 
и полезному. Причём речь идёт не только о профессиональных навы-
ках, но и о реализации своих скрытых способностей. Вторая половина 

недели – время чрезвычайно романтическое, как нельзя лучше подходящее для 
того, чтобы внести нечто новое в уже сложившиеся отношения.

блиЗнЕЦы. Беспокойная неделя. Что вам в ней точно по душе, так это 
очень быстрое развитие событий, благодаря которому не остаётся вре-
мени на тревогу и размышления: всё время нужно действовать, а в такой 

обстановке вы чувствуете себя как рыба в воде. Очень удачными будут покупки и 
инвестиции – вообще всё, что связано с деньгами, получается у вас отлично.

РаК. Неделя начнётся с эмоциональной встряски, возможны разочаро-
вание в близком человеке, потеря уверенности в себе и в стабильности 
сложившихся отношений. Всё чаще возникает мысль о том, что нужно 

начинать «новую жизнь», но пока вы очень смутно представляете себе, как она 
должна выглядеть, а потому и конкретные шаги предпринимать рановато.

лЕВ. Благоприятная неделя для работы. Если вы возьмётесь за какое-то 
совершенно новое дело, то быстро разберётесь, что к чему, и успехи не 
заставят себя ждать. Напряжённо и непросто складываются отношения 

с руководством, а также со всеми людьми, от которых вы хоть в чём-то зависите. Вы 
более, чем обычно, обидчивы и ранимы, это может привести к ссорам с близкими. 

ДЕВа. Вам предстоит в очередной раз доказать окружающим, что вы 
на многое способны. Недоброжелатели сильны и хитры, приходится всё 
время быть настороже, чтобы не стать жертвой их интриг. Во второй 

половине недели будьте осторожны в обращении с бытовой техникой и транспорт-
ными средствами: могут выходить из строя даже самые совершенные механизмы.

ВЕСы. На лёгкие дни не рассчитывайте: для вас эта неделя связана 
с трудной, напряжённой созидательной деятельностью. Допустите 
оплошность сейчас – вся конструкция будет неустойчивой, поэтому тре-

бования к себе стоит предъявлять самые высокие. В конце недели придёт помощь, 
на которую вы даже не рассчитывали.

СКоРПион. Всё получается так, как вы задумываете, а то и лучше. 
Единственное, что требуется от вас, это не рассказывать каждому 
встречному о своих победах. В личной жизни намечаются значитель-

ные и долгожданные перемены. Пока не торопите события, вы непременно 
почувствуете, когда наступит благоприятный момент для начала активных дей-
ствий. 

СтРЕлЕЦ. Удачное совпадение в начале недели позволит быстро спра-
виться с решением сложной рабочей задачи, заодно продемонстриро-
вав окружающим свой профессионализм. Не стоит удивляться, если 

вскоре после этого вам предложат повышение. Не исключены финансовые труд-
ности, но их удастся избежать, если вы не будете торопиться с покупками.

КоЗЕРоГ. Сложилась непростая ситуация, из которой едва ли удастся 
найти выход, устраивающий всех участников событий. Другими сло-
вами, вам придётся или пожертвовать собственными интересами, или 

смириться с тем, что ваши поступки причиняют боль кому-то из окружающих 
(вероятно, близкому человеку). Во второй половине недели возможны проблемы 
со здоровьем.

ВоДолЕй. Эта неделя хорошо подходит для отдыха. Если возмож-
ности отложить любую активную деятельность нет, постарайтесь по 
крайней мере почаще делать паузы и беречь свою нервную систему. 

От серьёзных физических нагрузок, изматывающих тренировок лучше полно-
стью отказаться: они принесут больше вреда, чем пользы, для вашего орга-
низма.

Рыбы. Не испытывайте судьбу и не рискуйте: сейчас нужна 
предельная осторожность даже в мелочах. Какими бы ни были 
ваши новые проекты, не беритесь за них в одиночку. Вероятно 

решение давних проблем, урегулирование конфликтов, которые давно не 
давали вам покоя. Конец недели преподнесёт приятный романтический 
сюрприз.

Астролог Анна Герус

Поведение Луны, Венеры с Плутоном и Солнца с Сатурном оказывается настоящим 
испытанием, особенно для людей чувствительных и ранимых, им может показаться, 

что земля уходит из-под ног, рушится всё, что создавалось с большим трудом. Во второй 
половине недели наметится некоторое прояснение, придёт относительное спокойствие.

ГоРоСКоПСтРиПтиЗ По ПРаЗДниКам

18
мая отмечается 
Меж дународный 
день музеев. Пер-
вый музей поя-
вился в 290 году 
до нашей эры – его 
основал в Алексан-
дрии египетский 
царь Птолемей. 

Правда, тогда музеем – «домом муз» – 
называлось учебное заведение, где 
преподавали медицину, астрономию 
и риторику. Потребовалось полторы 
тысячи лет, чтобы слово «музей» при-
обрело нынешнее значение. А первый 
музей в России создал Пётр I, основав 
знаменитую Кунсткамеру.
«Издалека долго течёт река Волга…» 
20 мая вот уже седьмой год подряд 
в России празднуется День Волги. 
Волга – одна из крупнейших рек не 
только в России, но и в Европе, её 
протяжённость составляет 3,7 тыс. 
километров, а на территории Повол-
жья расположена почти половина 
всех сельхозугодий и промышленных 
предприятий страны. 
Также 20 мая отмечается Всемирный 
день метрологии. Несколько тысяч 
лет человечество не имело единой 
системы измерения, устанавливая в 
каждой стране, а то и в городе свои 
определения длины, веса и т.д. Пока 
в 1875 году государства наконец не 
подписали Метрическую конвенцию, 

договорившись использовать единую 
систему. Теперь метр – он и в Африке 
метр. 
21 мая чествуем полярников и воен-
ных переводчиков. Нет, если вы 
можете сказать «Гитлер капут!», вы 
ещё не переводчик, профессия эта 
требует большого навыка и знаний. 
А быть полярником и вовсе по плечу 
только самым стойким. Недаром зна-
менитый Фритьоф Нансен как-то при-
знался, что холод – это единственное, 
к чему не может привыкнуть человек.
23 мая отмечается Всемирный день 
черепахи. Этот праздник зародился в 
2000 году по инициативе Американ-
ского общества спасения черепах. Как 
оказалось, за тысячелетия люди так 
приохотились уничтожать черепах, 
что популяция их оказалась под угро-
зой вымирания. При этом черепахи – 
рекордсмены по долголетию среди 
позвоночных. Так, черепаха Айвата 
прожила 250 лет! 
24 мая говорим спасибо святым 
Мефодию и Кириллу, придумав-
шим в середине IX века славянскую 
азбуку-глаголицу. И хотя она не 
имеет ничего общего с современ-
ной нам привычной азбукой, важен 
сам факт – славяне обрели письмен-
ность, что обусловило расцвет куль-
туры и образования.
Также 24 мая отмечаются День кадро-
вика и Европейский день парков.

Наша новая модель 
Кристина родилась 

в деревне на 
просторных берегах 

Волги и потому до 
сих пор ощущает себя 

скованно в больших 
городах. В Москву 
девушка приехала 

учиться на ветеринара. 
Особенно её увлекают 

экзотические 
животные, а потому 

дома у Кристины 
живёт красноухая 

черепаха Клава. 
Фото: СЕРгЕй ТЕТЕРИН

читайтЕ В ближайшиХ номЕРаХ

С Европейским днём парков!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 17

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

ОТВЕТЫ НА КВ № 17
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Конспект. Драже. Обслуга. Торр. Парантез. Икона. Бунгало.  Ржание.  Уряд. Натр. Отрок. Данелия. 
Леопард. Зеркало. Змеевик. Казак. Дина. Брак. Клиент. Авто. Стих. Покои. Нант. Осязание. Амур. Тропики. Вобла. Алатау. 
Торец. Навага. Хвальба. Хайку. Омар. Ладонь. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Адмирал. Барокко. Петарда. Зорба. Флюгер. Капор. Неруда. Пенсне. Крести. Бруно. Нит. Лук. Ядозуб. 
Алмаз. Рябок. Норка.  Ермолка. Пьедестал. Дека. Какао. Ласт. Винт. Инти. Визирь. Орлица. Хоровод. Петух. Квота. Наваха. 
Ятаган. Нота. Манул. Пол. Кеб. Байк. Ларь. Амо.
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скатерти

Необходи-
мая при-
надлеж-

ность

Отраже-
ние

натиска
врага

Кубинская
столица

Тесла
по

имени

«Ширма»
из дымо-

вой
шашки

«Несоз-
нанка»

под гип-
нозом

Телеведу

(на фото)

-
щая

Сати ...

Барон
по-

немецки

Табак
в люльке
у запо-
рожца

Генератор
перемен-
ного тока

Быт,
вошедший

в при-
вычку

Кот Бази-
лио и ...
Алиса

Норвеж-
ский дра-

матург

Первый
гроссмей-

стер
Индии

«Трель»
заржавев-

ших
петель

Нанесён-
ный

врагом
ущерб

Вшитая
в книгу

закладка

«Столов-
ка»

новых
русских

Округ
штата

Аризона

Индиф-
ферен-

тизм

Шутник
по

фене

Между
Бараком
и Обамой

Лаврак
иначе

Гимнасти-
ка, веду-

щая к
нирване

Узбек-
ский суп

Всеобщая
законо-

мерность

«Дворо-
вая»

партия
в Англии

«Ночная
бабочка»
Эмиля
Золя

Дума
патриарха

Этот Билл
ещё и пре-
зидентом

был

В нём
киевляне
купаются

«Воль-
ность»

Радищева

Чабан
в степях

Монголии

Барабан
не «здесь-

здесь»

Жена
Сигурда

Прямой
удар

боксёра

Большая
болотная

птица

Оттисну-
тая

с гравюры
картина

Укромное
местечко

со статуей

Персонаж
«Вишне-

вого сада»

«Размель-
чение»
купюры

Быстрый
музыкаль-
ный темп

Визит
к масса-

жисту

Косуля
с мускус-
ной желе-

зой

Дождя не
было,

а трава
мокрая

Вектор Финский
город

Статья
свобод-

ного
полёта

Шест-
«домкрат»

Шахта
в старину

Канал, что
хлопчат-
ник оро-

шает

«Скоро-
стрел»

Калашни-
кова

Звериная
мордашка

на носу
судна

Задумка Стартует
с ручейка

«Татуи-
ровка»

на
скотине

Трофей
кровожад-

ных
индейцев

Грозит
взрывом
на уроке
химии

«Тапоч-
ное» госу-
дарство

Художест-
венная

обнажёнка

Вход
в подзем-
ные ком-

муникации
Бесхвос-
тая узко-

носая
обезьяна

Громовой
перелив

кроссворд


